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Н а р а щ и в а я  т е м п ы  ж а т в ы , 
продолж ать накопление кормов!
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П Е Р В Ы Й  Х Л Е Б  Н А Ч А Л О С Ь  С  К О Н Т Р А С Т О В . . .
Ранним погожим утром в 

совхозе «Новиковский» вы
вел в поле свой зерноубо
рочный отряд-А. А. Сентяб- 
рев. Праздничное настрое
ние было у механизаторов 
П. Югова, Е. Ключникова, 
Л. Бугреева и других: имен
но им выпала честь первы
ми в районе начать' уборку 
ржи. Представители админи
страции и общественности 
тепло напутствовали, хлебо
робов. Еще рае был уточ
нен план работы, оконча

тельно выверены расценки.
Время пролетело, каза

лось, совсем незаметно. И 
вот уже лучший шофер хо
зяйства коммунист В. А. 
СтальМаков возглавил ко
лонну автомобилей, взявших 
курс к Асиновскому хлебо- 
приемному пункту. Там их 
встретили радушно — доб
рыми словами за почин, 
цветами и музыкой.

Н. БОРОДУЛЯ.
Асиновский район.

Неоднозначно началась 
уборочная кампания в Пер
вомайском районе. Сказы
вается различный уровень 
не только технической и 
организационной подготов
ленности в хозяйствах, но 
и сознательности отдель
ных механизаторов.

Как обычно, дружно, по- 
хозяйски пристзшили к 
уборке в колхозе «Первое 
мая». В Крутоложненском, 
'Ломовицком отделениях 
первыми в районе справи

лись с уборкой озимой 
ржи, кроме того, крутоло- 
жненцы успели скосить 90 
гектаров овса.

Отличились механизиро;- 
ванные отряды, которые 
возглавляют А. Ф. Кураш, 
В. А. Кукушко, М. И. Гри
горьев.

А вот в «Заре» — все 
не так, как у людей. При
ступили, было, к уборке го
роха. Но едва управились 
с этой культурой на пло
щади 12 гектаров, бро-

'День животновода

Отавы— НОВЫЙ резерв
Томский 11,0
Молчановсннй 10,8
Первомайский 10,7
Кожевниковский 10,5
Колпашавский 10,5
Чаинский 10,3
Нривошв1ИНСНИй 10,2 
Асиновский 10,0
Зырянский 10,0
Шегарский 10,0
Тегульдетский 9,8
Александровский 9,2
Бакчарский 8,7
Парабельсннй 8,7
Верхнекетсннй 8,7
По области 10,1
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Приведенная сводка от
ражает уровень надоев на 
фуражную корову (на 17 
августа): первая графа —
фактический, вторая — 
плюс, минус в сравнении с 
соответствующим периодом 
прошлого года.

Нетрудно заметить, что 
рбщеобластной' Показатель 
мог бы быть выше, если б, 
скажем. не топтался на 
месте Парабельский район.

не минусовал значительно 
Верхнекетский. Ведь смой- 
ли же животноводы Колпа- 
шевского района (тоже се
верного) так внушительно
поднять свои показатели,
стать почти вровень с ко- 
жевниковцами и первомай- 
цами.

Резерв сегодняшний —
четкая организация корм
ления коров. Уж в эту по

ру никто Не может пожало
ваться на нехватку кормов. 
А поскольку животных в 
любом случае тянет к бо
лее свежему и сочному 
корму, то вести постоянную 
пастьбу на отавах — самое 
наиполезнейшее дело. Яс
но, . что специалисты не 
должны ослаблять повсе
дневного контроля.

В общем, есть все осно
вания не только удержи
вать надои на достигнутых 
уровнях, но в ряде рай
онов еще поправить по
ложение.

Письма 
с ферм к СЛОВ!, И т л -ш я н м

Телятница яз Иштана Ираида Петровна Елизарова в 
договоре с адиннистрацней совхоза имени Свердлова 
обязалась работать за двоих, то есть вместо 50 телят 
выращивать 100. А  главное — получить не 127,7 цент
нера привеса, а вдвое больше. Для этого следовало 
обеспечить ежесуточный привес каждого теленка по 700 
граммов.

Чтобы решиться на та
кое— будем откровенны, — 
нужно обладать и смелостью, 
и определенным опытом, и, 
конечно же, любить дело, 
которому служишь.

О том, как она умеет 
держать свое слово, свиде
тельствуют результаты. В 
первые четыре месяца те
лятница получала от своих 
питомцев прибавку в весе 
по 900 и более граммов в 
сутки. Так могут расти жи
вотные только у очень за
ботливой хозяйки.

В общем, итоги работы 
за первый квартал превзо
шли все ожидания. Был 
сделан весомый задел — по
лучено сверхпланового при
веса около 30 .центнеров. 
Отличные итоги были и в 
апреле: телята прибавляли

в весе ежесуточно по 980 
граммов каждый. Запас 
стал еще прочней. И, как 
теперь выяснилось, этот ре
зерв оказалсй весьма кста
ти. Почему? Скажу ниже.

А пока необходимо под
черкнуть еще один важный 
момент. Это — сохранность 
молодняка. За полугодие из 
закрепленного з̂ 1 Ираидой 
Петровной поголовья по ее 
вине не выбыло ни одного 
животного.

А  теперь — о недоска
занном. Почему «лишний» 
вес оказался кстати? Обще
известно: в сельском хозяй
стве предвидеть все зара
нее невозможно. До мая с 
рационом телят был полный 
порядок. А  потом на ферму 
стали с перебоями завозить 
обрат. К тому же сильно

урезали норму... Ираида 
Петровна вспоминает:

— Телятки стали на гла
зах худеть. Чтобы как-то 
помочь им, из концентратов 
варила жидкую кашу. Но 
все равно о хороших при
весах и думать не прихо
дилось.

— И как же росли в мае 
телята?

— Дали всего по 560 
граммов привеса в сутки...

— Это же не совсем пло
хо?

— Так-то оно так, но ес
ли б маслозавод не подвел, 
намного дела шли бы луч
ше.

'Цтоит добавить к этому: 
и администрация совхоза 
была обязана четче соблю
дать договор. В июне, на
пример, тоже не удалось 
достигнуть желаемого ре
зультата — опять были 
случаи нехватки обрата.

Короче говоря, за два 
последних месяца недопо
лучено около 5 центнеров 
привеса. Тут-то и выручил 
ранее созданный «запас».

Настроение у передовой 
телятницы бодрое.

— Сейчас дела выровня
лись, — гово]рит она. . — 
Важно, что рацион отрегу
лирован. Кормлю телят 
вдоволь зеленкой, 'кашей, 
обратом. Они заметно пове
селели, округляются.|^ По 
моим расчетам, каждый 
увеличивается ежедневно в 
весе как минимум на 750— 
800 граммов.

Что ж, о хорошем и слы
шать приятно, тем более — 
писать.

Практически без выход
ных и подменнь#х работает 
Ираида Петровна. И ни
когда не жалуется на уста
лость. Вот как отзываются 
о своей наставнице восьми
классницы Лена Морозова 
и Люда Соболева:

— Она очень любит свою 
трудную работу. Мы стара
емся брать с Ираиды Пет
ровны пример. Нам очень 
нравится, что она нам дове
ряет, делится своим боль
шим опытом...

Н. САСЬКОВ.
Кривошеинский район.

В Центральном 
Комитете

Центральный Комитет КПСС принял по
становление «Q  1ходе выполнения постанов
лений Ц К  КПСС по вопросам дальнейшего 
'развития коллективного садоводства и ого
родничества, устранения недостатков в ор
ганизации этой работы».

СИЛИ работу. В чем дело? 
Разбежались люди по лич
ным покосам — ведь кол
хозное правление во главе 
с М. Т. Еловиковым не 
позаботилось о том, чтобы 
помочь обеспечить индиви
дуальный скот кормами. И, 
надо заметить, подобное 
(в различных вариантах) 
повторяется не первый год. 
Казалось бы, давно пора 
сделать выводы...

3<. НИКОЛАЕВ.
Первомайский район.

Д О  Ч А С У  

НОЧИ

Самой высокой произ
водительности на заготов
ке кормов в Чаинском 
районе добиваются меха
низаторы совхоза имени 
60-летия СССР. С 6 ав
густа в хозяйстве ведет
ся закладка зерносенажа. 
Первыми вывели на зер
новое поле Коломиногри- 
вского ' отделения свои 
КС К-100 Алексей Егоров 
и Василий Боровиков. И 
в тот же день в траншею 
уложили первые десятки 
тонн готового корма.

Вслед за коломино- 
гривскими начали уборку 
овса молочно-восковой 
спелости и механизаторы 
еще двух отделений. И 
сразу между ними раз
горелось жаркое трудовое 
соперничество. Лидерство 
в нем прочно. удерживает 
коллектив мехогряда Ле- 
ботерского отделения, воз
главляемый В. В. Ма
тушкиным и А. В. Кара
ваевым. В. первые , дни на 
хранение укладывали, бо
лее 200 тонн - готового 
зерносенажа. Сейчас ме
ханизаторы трудятся в 
поле до часу ночи и днев
ная выработка поднялась 
выше 300-тонной отмет
ки. Всего же леботерокие 
кормозаготовители при
пасли 1.200 тонн зерносе
нажа. Это больше полови
ны того, .что уложено на 
хранение в целом по сов
хозу.

Н. АФАНАСЬЕВА.

В постановлении ЦК 
КПСС отмечается, что кол
лективное садоводство полу
чило большую популярность 
среди трудящихся, спрос на . 
садовые участки и огороды 
увеличивается и число садо
водов постоянно растет. Ме
ры, предпринятые министер
ствами и ведомствами, мест
ными партийными, совет
скими, профсоюзными и хо
зяйственными органами, спо
собствовали увеличению тем
пов прироста садоводческих 
участков. На начало текуще
го года в стране имелось бо
лее 47 тыс, садоводческих 
товариществ; в которых 
объединено 6,9 млн. город
ских семей рабочих, служа
щих и других граждан. Око
ло 24 млн. человек получи
ли возможность заняться по
лезным делом, приобщиться 
к работе на земле, рацио
нально проводить свое сво
бодное время.

Садово-огородные товари
щества стали весомым под
спорьем в обеспечении граж
дан продуктами питания. 
Сбор овощей и картофеля в 
коллективных садах в про
шлом году составил около 
1 млн. тонн, фругстов и 
ягод — 700 тыс. тонн. Бо
лее 2,5 млн. тонн картофе
ля и овощей выращено в 
коллективных огородах. В 
среднем с каждого садового 
участка собрано 104 кг 
фруктов и ягод, 228 кг кар
тофеля и 119 кг- овощей и 
бахчевых культур.

Однако темпы проводи
мой работы отстают от за
просов населения. Местные 
советские и хозяйственные 
органы проявляют медли
тельность и нерасторопность 
в, вопросах выделения земли 
под садовые участки. Они 
нередко размещаются на 
больших расстояниях от ме
ста жительства граждан, что 
затягивает освоение земель. 
Не удовлетворяется потреб
ность населения в садовых 
домиках, строительных ма
териалах, инвентаре, поса
дочных материалах и необ
ходимых услугах. Развитие 
коллективного садоводства 
сдерживается из-за нерешен
ных до конца вопросов тран
спортного обслуживания, 
строительства дорог, энерго
снабжения.

Имеется много нареканий 
на плохое торговое, меди
цинское и санитарное обслу
живание садоводов, обеспе
чение телефонной связью, 
слабо развивается сеть про
катных пунктов сельскохо
зяйственного инвентаря и 
средств малой механизации. 
Узким местом остается за
купка излишков продукции, 
выращенной в коллективных 
садах.

Во многих письмах граж
дан в центральные органы 
содержатся предложения о 
снятии неоправданных ог
раничений в части обустрой
ства садовых участков, а 
также о совершенствовании

деятельности садово-огород
ных товариществ.

Отмечено, что министер
ства и ведомства, местные 
партийные, советские и хо
зяйственные органы прояв
ляют недопустимую медли
тельность, а в ряде мест 
безответственность в выпол
нении решений партии и 
правительства по ускорен
ному развитию коллективно
го садоводства и огородни
чества.

•ЦК компартий и Советам 
Министров союзных респуб
лик, крайкомам, обкомам 
партии. Советам Министров 
автономных республик, ис
полкомам краевых и област
ных Советов народных депу
татов, министерствам и ве
домствам СССР поручено 
обеспечить безусловное вы
полнение ранее принятых 
постановлений ЦК КПСС и 
Совета Министров СССР о 
развитии коллективного са
доводства и огородничества; 
рассматривая это как важ
нейшую социально-экономи
ческую и политическую зада
чу, направленную на удов
летворение здо^вы х потреб
ностей населения, как один 
из резервов улучшения про
довольственного обеспечения 
людей. Признано целесооб
разным снять необоснован
ные ограничения и препят
ствия в этом деле. Исходить 
из того, чтобы в течение 
2—-3 лет удовлетворить по
требности граждан в садо
вых участках и огородах, 
всячески поощряя стремле
ние населения заниматься 
этой деятельностью.

Рекомендовано провести 
целевую инвентаризацию зе
мельных угодий в пригород
ных зонах для выявления 
неиспользуемых земель, при
годных для ведения коллек
тивного садоводства, в крат
чайшие сроки закрепить их 
за предприятиями, органи
зациями и учреждениями. 
Там, где это диктуется не
обходимостью, выделять под 
садовые участки и огороды 
йемлю, принадлежащую 
колхозам, совхозам и пред
приятиям.

Признано необходимым 
завершить разработку схем 
размещения садово|-отород- 
ных товариществ в 1987 году, 
предусмотрев при этом воз
можность обустройства подъ
ездных путей, энергоснаб
жения, обеспечения •телефон
ной связью, не допуская не
обоснованной отдаленности 
садовых участков от места 
жительства граждан. При
нять меры к полному обес
печению потребности садо
водческих товариществ в 
грунте для освоения земель
ных участков, в органиче
ских удобрениях, посадоч
ных материалах, оказанию 
садоводам агротехнических 
консультаций, а также помо
щи в борьбе с вредителями 
и болезнями сельскохозяй
ственных растений, прове
дении мелиоративных работ.

Советам Министров союз
ных республик, Министерст
ву торговли СССР, Центро
союзу, местным органам 
власти поручено принять не
замедлительные меры по ко
ренному улучшению торго
вого {Дослуживания садово
дов и огородников, разви
тию сети магазинов в целях 
полного удовлетворения по
требностей населения в 
стройматериалах, садово-ого
родном инвентаре, удобрени
ях, средствах защиты расте
ний, других товарах повсе
дневного спроса, а также 
приемных пунктов по закуп
кам излишков выращенной 
сельскохозяйственной про
дукции, обеспечению по
требности населения в садо
вых домиках, транспортных, 
строительно - ремонтных и 
других услугах, а 
также в строительстве подъ" 
ездных путей, газификации, 
энергоснабжении. Там, где 
освоение участков требует 
большого объема мелиора
тивных работ, предусмот
реть выполнение части' их 
за счет средств предприя
тий, а также местного бюд
жета.

Минфину СССР предло
жено рассмотреть возмож
ность увеличения суммы 
кредита на обустройство са
довых участков.

Поддержан имеющийся в 
ряде республик и областей 
опыт работы Советов на
родных депутатов по коор
динации работы садоводче
ских товариществ. Признано 
целесообразным возложить, 
решение вопросов создания 
и материально - техническо
го обеспечения садово-ого
родных товариществ на ме
стные Советы- народных де
путатов. Повысить роль 
профсоюзных организаций, 
трудовых коллективов в раз
витии самоуцравленческих 
начал в этом деле. Вопро
сы, выходящие за рамки 
компетенции местных орга
нов, должны решаться 
ВЦСПС и Госагропромом 

'СССР с участием соответст
вующих министерств и ве
домств.

Совету Министров СССР 
поручено рассмот^ть вопро
сы расширения прав мест
ных органов в решении воп
росов развития садоводства 
и огородничества, снятия не
оправданных ограничений, 
упрюстить существующий 
порядок создания садовых 
товариществ.

Госстрою СССР предло
жено о^спечить разработку 
типовых проектов застрой
ки с учетом различных зон 
страны. Совету Министров 
СССР поручено пересмот
реть чрезмерную регламен
тацию в возведении садовых 
объектов.

Определено, что органы 
народного контроля будут 
систематически осуществ
лять проверку выполнения 
министерютвами, ведомства
ми, другими учреждениями 
решений париии и прави
тельства по данному воп
росу.

Поручено Гостелерадио 
СССР, редакциям газет и 
журналов усилить освеще
ние вопрюсов развития са
доводства и огородничества 
в стране, передового опыта 
организации этой работы.

С Т О Г А  В Д А Р  С О В Х О З У
Ветеран войны и тру

да Константин' Федоро
вич Грязнов, когда позво
ляет здоровье, всегда ока
зывает помощь в заготов
ке кормов для обществен, 
ного ’ животноводства. 
Нынче он обратился к 
(СВОИМ ровесникам-пара- 
бельцам с предложением

принять посильное уча
стие В сенокосе. Ветеран 
труда Никалай Иванович 
Зарубин заготовил две 
тонны отличного сена. 
Свои стога Николай Ива
нович -  безвозмездно пе
редал Новосельцевскому 
отделению совхоза име
ни Шинцсова.

Ребята пионерюкого ла
геря .«Таежный» вместе 
со своими вожатыми и 

■ воспитателями отработа. 
ли один день на полях 
турнепса в совхозе имени 
Ленина.

Л. СТЕПАНОВА.
с. Парабель.

В лесном цехе

Десять лет работает на верхнем складе 
Сайгинского леспромхоза коммунист А. В. 
Воражцов. Сейчас он — бригадир сквоз
ного комплекса по вывозке древесины. За 
свой труд .Александр Витальевич награж
ден в 1986 году знаком «Отличник соци
алистического соревнования», его портрет 
— на областной Доске почета. Кроме того, 
за IV квартал 1986 гада ему присвоено 
звание «Лучший по профессии».

С 1982 года, после окончания средней 
школы и службы в рядах Советской Ар

мии, работает в бригаде Воражцова моло
дой рабочий Роман Кудряшов. Он — во
дитель трелевочника. За семь месяцев 
бригада выполнила задание по вывозке на 
114 гфоцентов и успешно справилась с 
обязательствами по посгав'Кам потребите
лям— Асиновскому и Томоюму лесопро
мышленным комбинатам. Есть уверенность, 
■что обязательства, взятые к 70-летию Ве
ликого Октября, коллектив перевьшолнит.

 ̂ Фото А. Калистратова.

Обсуждаем проект Ц К КПСС «  Совета Министров СССР о перестройке здравоохранения

По новым программам
— Реальность, взвешен

ность, обоснованность основ
ных положений проекта 
привлекает к нему и прак
тических врачей, и ученых, 
и работников вузов, — ска
зал в беседе с нашим кор
респондентом ректор Томс
кого медицин(жого институ
та, член-корреспондент
АМН СССР Михаил Андре
евна МЕДВЕДЕВ. — Возь
мите, нап]^мер, сроки все
общей диспансеризации на
селения. Все понимали, что 
прежние были нереальны. 
CeJ^ac, во-первых, названа 
разумная очередность для 
различных групп населения, 
во-вторых, будут подготов
лена материально-техничес
кая база и разработаны но
вые методы диспансериза
ции. Словом, создается сис
тема работы.

Очень важно, что взят 
курс на профилактику как 
оснойу медицинской помо
щи человеку. Тут надо пе
рестраивать и организацион
ную работу, и психологию 
медиков. В проекте прямо 
указаны пути повьппения 
эф(|>е1Сгивности профилак
тики заболеваний. При этом 
предусматривается комп

лекс мер по физическому 
совершенствованию совет
ского человека.

Кстати, в нашем вузе 
уже практически меняется 
подготовка специалистов 
в связи с социаль
ными запросами здра
воохранения. Мы начали го
товить врачей общеклини
ческого профиля с целью 
усиления участковой служ
бы — основы профилакти
ческой работы. Создана 
также кафедра поликлини
ческого (збучения по пе
диатрии и терапии. 
Создана ка(|)едра неонато- 
логии, которая будет давать 
более углубленные знания 
будущим врачам по оказа
нию помощи новорожден
ным, выхаживанию недоно
шенных детей. В числе де
сяти вузов страны ТМИ 
учит теперь по новым прог
раммам, которые обеспе
чивают приоритет самосто
ятельной практической ра
боты студентов. К приме
ру, прежде мы затрачивали 
сорок процентов времени на 
'Клиническую , подготовку 
студентов, сейчас — шесть
десят. Значительно больше 
времени отводится для про
изводственной практики, на
чиная с первого курса. Вве
дена аттестация на втором 
курсе и на пятом.
—В томских лечебных 
учреждениях появились са
нитары, медсестры из (числа

студентов мединститута. 
Это тоже хорошая практика.

— Да, комсомольский 
медицинский отряд кругло- 
годового действия— 250 че
ловек—очень выручает 
наши лечебные учрежде
ния, в особенности клиники, 
мединститута.

— В проекте )говорнтся о 
необходимости ;более интен
сивно использовать Цотен- 
циал вузовской медицин
ской науки. В этом плане в 
Томске предприняты опре
деленные шаги, наша газе
та фассказывала о 'Некото
рых работах ученых медин
ститута по программе «Здо
ровье». Недавно (на (колле
гии Минздрава ' РСФСР 
шла речь об отом...

— Да, там рассматривал
ся вопрос о медицинском 
обслуживании трудящихся 
Западно-Сибирского нефте
газового комплекса. В 
этой работе принимает 
участие и наш вуз. Кафед
ра социальной гигиены и 
организации здравоохране
ния под руководством про
фессора Г. И. Мендриной 
разработала принципы орга
низации медицинской по
мощи в условиях вахтово
го метода. Видите ли. вах
товики ’ нередко скрывают 
недомогание, ибо им «мате

риально не выгодно бо
леть». Тем самым увеличи
вается опасность серьезных 
заболеваний. Принципы 
диспансеризации и выявле
ния факторов риска, пред
ложенные Г. И. Мендри- 
ной и ее коллегами, полу
чили хорошую оценку 
местного руководства, спе
циалистов, самих трудящих
ся и помогают оздоравли- 
вать людей. Подобные ис
следования проведены в 
Асиновском районе, ведутся 
они и на Томском заводе ре
жущих инструментов. Цель 
— накопление банка данных 
здоровья трудящихся. Ко
нечно, не обойтись без 
ЭВМ, и мы рассчитываем 
на содружество с другими 
томскими вузами, облада
ющими необходимой 'техни- 
'Кой. В конечно<м счете ма
шина должна выдавать це
ховому врачу рекомендации 
относительно лечения ра
ботника. Думаю, что осу
ществление основных поло
жений проекта делает прак
тическую реализацию это
го достаточйо близкой.

— Наш разговор tnpopsan 
звонок из : района. .Очевид
но, ваши сотрудники ведут 
там заготовку кормов для 
общественного животновод
ства. Недавно мне нужно 
было I по одному письму

разыскать хирурга, но мне 
сказали: он косит сено.
Между тем •в проекте Юво- 
рится о .недостатках в ме
дицинском обслуживании 
трудящихся, в №ом числе р 
том, что трудно попасть на 
Прием п  специалисту.

— Силами наших «до
центов с кандидатами» бу
дет заготовлено ньшче 3,5 
тысячи тонн кормов. Но мы 
считаем, что это нерента-. 
бельный подход к делу. По
мощь селу — святое дело, 
медики никогда от нее не 
отказывались. Но, на' н,аш 
взгляд, лучше бьшо бы ис
пользовать наших специа
листов по-другому. Соста
вить из них группы для 
медицинского обслужива
ния тех же животноводов. 
Горкому партии надо в 
конце концов рассмотреть 
предложения о  том, чтобы 
использовать помощь се- 
|лу— медин)эв, инженеров—' 
по специальности.

Возвращаясь к проекту, 
скажу, что этот основопо
лагающий документ будет 
внимательно изучен и об
сужден на всех кафедрах. 
А 1 сентября мы обсудим 
его на ученом совете ин
ститута и внесем предложе
ния по улучшению меди
цинского обслуживания 
трудящихся, предложения 
по совместной работе с 
практическим здравоохране
нием.

Беседу 
С. ВЫГ

[вел
С. ВЫГОН.
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Из опыта работы

ВНИНЛЯ И Н Т Е Р Е Ш  К О Л Л Е К Т Ш
Как-то во время встречи 

с работниками подсобного 
>(озяйства предприятия на
сторожила фраза; «Мясо 
производим, а мяса не ви
дим». П о. возвращении на 
завод я запросид в бухгал
терии справку о распреде
лении* этого дефицитного 
продукта. Выяснилось, что 
если в среднем на каждого 
работающего приходится 
по 4 килограмма мяса, до 
кое-где — по два, а у .иных 
и по шесть, и по пятнадцать 
килограммов. В самом жо 
подсобном хозяйстве, .отку
да жаловались работнщки. 
на каждого выходило jiQ... 
50 килограммов. «Как ве
дется распределение мяса в 
коллективах?» — спросили 
мы у членов профсоюзного 
комитета.

t*— На основе разнаряд
ки, представленной замес
тителем директора по сель
скому хозяйству А. П. Бед
няковым, — ответили нам.

Истинное положение дел 
оказалось таким. Когда 
подходило время убоя, 
А. П. Бедняков договари
вался «с нужными» на
чальниками цехов, которые; 
могли предоставить убойщи
ков (хотя такие специали
сты должны быть в Самом 
подсобном хозяйстве), и в 
качестве расчета им выде
лялись одн^две «лишние» 
туши на цех, В итоге полу
чалось, что «женские» це
хи, а также те, где наибо
лее сложное произ{водство 
и люди особо занятые, — 
первый, пятнадцатый и дру
гие — получали крохи, а 
это никак не согласуется с

их реальным вкладом в де
ло, Зато вспомогательные 
— ремонтный и прочие,— 
что называется, отводили 
душу.

С работниками же под
собного хозяйства вышел 
конфуз. Никаких 50 кило- 
грамл|,<9в на каждого они не 
пояуйли. Более тонны мя
са уплыло на сторону, а 
списано было на рабочих.

Разуд^^ется, все эти фак
ты не могли оставить нас 
равнодушными. Ведь мало 
того, что добросовестно, ра- 
.ботающие люди не получа
ли законного поощрения в 
виде реальной добавки к 
столу, так в обход всяких 
правил обогащались те, кто 
умел ловчить, быть «нуж
ным».

Вопрос был рассмотрен 
на заседании группы. До
зорные строго спросили с 
председателя профкома 
В. И. Быкова. А вот заме
ститель директора А. П. 
Бедняков, ц сожалению, 
ушел от ответственности 
дозорных — за два дня до 
рассмотрения« группой он 
был освобожден админист
рацией от занимаемой дол
жности за другие «грехи».

Серьез|1ую озабоченность 
нашей группы вызывает и 
другой вопрос — качество 
выпускаемой продукции. 
Это понятно. Нельзя оста
ваться безучастным к про
блеме,' когда предприятие 
переживает по сути кризис
ную ситуацию. Известно, 
что к нашим изделиям по
требители предъявляют вы
сокий спрос. Тут особенно 
активно проявил себя сек

тор по качеству продукции. 
Это ему принадлежит за
слуга в том, что удалось 
преодолеть одно из застой
ных явлений — формально 
проводимую аттестацию 
блоков и узлов. Об этом 
была поставлена в извест
ность служба главного ин
женера. Вопрос рассматри
вался на заседании группы. 
Положение удалось попра
вить. Но это вовсе не зна
чит, что мы лишь ставим 
вопросы перед вышестоя
щими инстанциями. Взяли 
за практику, например, 
поддерживать контакты с 
группами предприятий- 
смежников. Обратились к 
своим коллегам с бакин
ского и тбилисского заво
дов, попросили их повли
ять на поставщиков. Такие 
же просьбы направили в 
республика1:)р1фй комитет 
народного контроля и по
лучили заверения в под
держке.

В последнее время боль
ше внимания стала уделять 
группа произродству това-! 
ров народного потребления. 
Скажем, было немало по
терь от брака трубки све
тильников, а разобраться в 
причинах никто не желал. 
Дозорные выяснили, что в 
технологии изготовления 
трубки допущена ошибка. 
Специалисты нашли способ 
изменить технологию, и 
брак устранен.

Сложнее влиять на от
влечение людей от основ
ной работы. Не секрет, что 
в цехе по производству то
варов народногс( потребле
ния трудности с кадрами.

Выход из положения най
ден такой; в конце месяца 
К^эмплейтуюпще детали 
раздаются по отделам и 
сборкой их занимаются все
— экономисты, бухгалтеры 
и даже специалисты наибо
лее дефицитных профессий
— конструкторы. В то же 
время собирать простейшие 
изделия могли бы школь
ники, но объединение не 
выполняет своих обяза
тельств по организации 
производительного труда. 
^Скажем, была (договорен
ность с подшефной школой 
организовать в дни весен
них каникул группы ребят 
для сборки изделий. И мно
гие школьники изъявили 
желание потрудиться. Но 
по вине объединения рабо
та была сорвана — школь
ный цех не обеспечили за
готовочным сырьем. В лет
ние каникулы ситуация 
повторилась; шесть дней из 
двадцати .школьный цех 
простоял. Этот факт рас
смотрен на заседании груп
пы. Спрос предъявили на
чальнику цеха товаров на
родного потребления Л. А. 
Болдареву, не преминули 
также спросить с главного 
инженера В. П. Гуляева и 
заместителя директора по 
производству Б. К. Суслён- 
ко.

В этом цехе нас заинте
ресовало Vi расточительное 
использование дефицитного 
материала — ударопрочно
го полистирола. Часто ра
бота цеха )приостанавлива- 
ется из-за того, что лими
ты этого сырья исчерпаны. 
Руководство цеха кивает

на снабженцев, а между 
тем в самом цехе порядка 
с расходованием полистиро
ла нет. Его используется 
в два раза больше, чем 
предусмотрено нормами, от
ходы переработки в дело 
не идут. Начальнику цеха 
Л. А. Болдареву за такую 
бесхозяйственность на за
седании группы объявлен 
выговор. В то же время 
технологи пообещали усо
вершенствовать оборудова
ние и сократить непроиз
водительные расходы сы
рья.

Разумеется, не с перво
го. захода заметны переме
ны. Приходится и к вопро
сам возвращаться, и к об
щественному мнению апел
лировать, используя много
тиражную печать. Откро
венно говоря, не всегда 
и понимание находим. Иные 
коллеги открыто высказы
ваются, что лучше народные 
контролеры не просчеты бы 
вскрывали, «а мобилизовы
вали людей на участие в 
работе в выходные дни». 
Но разве устранение про
счетов. подмеченных народ
ными контролерами, не 
способствует тому, чтобы 
улучшалась технология, со
кращались ' непроиз'водиу 
тельные расходы человече
ского труда? И мы видим 
главную цель; бороться с 
бесхозяйственностью, рас
точительством,

В. КРАВЦОВ, 
председатель головной- 
группы народного кон

троля объединения 
«Контур».

Анатолий Максимович Сиденко работает механиком 
автогаража в ремонтно - строительном управлении № 17 
специализированного производственного объединения 
«Сибгражданстрой». За работу свою награжден меда
лью «Ветеран труда», имеет множество благодарностей. 
Неоднократно награждался он грамотами, призами, цен
ными подарками как председатель группы народного 
контроля.

Фото А. Калистратова.
Верхнекеггскяй район.

Вести
из комитетов 

НК '

Кормам —  

заботу 

дозорных
По тревожному сигна

лу районный комитет на
родного контроля прове
рил качество заготовки 
кормов в хозяйствах. Oiea- 
залось, что, например, на 
начало августа (по району 
представлено ка анализ 
всего 30 процентов сена, 
а витаминной травяной му
ки — 41 процент.

Хуже всего контроли
руется качество кормов в 
совхозах «Пудинский» и 
имени Шишкова. В совхо
зе «Путь Ленина» эк
спресс-лаборатория рабо
тает нормально, а вот в 
совхозе имени Шишкова 
то специалиста не могут 
найти, то помещения.

За низкое качество за
готовки кормов районный 
комитет народного конт
роля объявил строгий вы
говор исполняющему обя
занности заведующего 
учебным хозя^твом 
СПТУ-28 В. С. Кузнецо
ву, поставил на вид глав
ному агроному РАНО 
С. А. Жихареву, обратил 
внимание главных агроно
мов совхозов имени Шиш
кова и «Парабельский»— 
Д. И. Лисок и А. Н. Га- 
лузо — на недопусти
мость подобной беспечно
сти.

В. НИКОЛАИЧУК, 
председатель Пара- 
бельского комитета 
народного контроля.

Потерям, бесхозяйственности — -заслон

Не числом,
а уменьем

Вопросы бережливости, рачительного от
ношения к расходованию сырья, материа
лов, топлива и энергии всегда были в цент
ре внимания дозорных Асиновского райо
на, Но .задачи сегодняшнего дня требуют 
нового подхода к сбережению ресурсов. 
Ведь потре^ости народного хозяйства 
предусматривается на 70— 80 процентов 
удовлетворить за счет их экономии.

У нас с января проводится массовая про
верка эффективности использования топ
ливно-энергетических ресурсов. При под
готовке к ней мы старались учесть и на
копленный опыт, и недоработки. Вопрос 
обсудили на семинаре председателей групп, 
где выступили. представители эчергонадзо- 
ра, инженерной службы РАНО. В помощь 
группам направили методические пособия. 
Если прежде старались взять числом — 
провести больше рейдов, то теперь стре
мимся основное внимание обращать на их 
результативность, анализировать принципы 
потерь, обеспечивать предупредительный 
характер контроля.

В массовой проверке приняло участие 
более 1.000 народных контролеров района. 
По предложению дозорных совместно со 
службой энергонадзора района вскрыты 
десятки случаев хищения электроэнергии 
частными лицами. Виновные возместили 
государству более 1,5 тыс. рублей.

Очень активно ведут работу по борьбе 
за экономию топливно-энергетических ре
сурсов группы и посты Асиновского трак
тороремонтного завода. Здесь создан спе
циальный сектор рационального использо
вания топлйвно'внергетических ресурсов'. 
Вскрытые факты бесхозяйственности пре
даются широкой гласности. По требованию 
группы адмиинстрация завода объявила 
дисциплинарные взыскания трем руководи
телям цехов, не обеспечившим бережного 
расходования топливно-энергетических ре
сурсов приняла меры, чтобы были установ
лены приборы учета электроэнергии на 
подстанциях, в цехах и на плавильных пе
чах.

Дельные предложения высказали в ходе 
массовой проверки дозорные Асиновского 
лесопромышленного комбината. По их ре
комендации улучшено хранение бензина, 
дизельного топлива. Заведены раздаточные 
ведомости на отпуск нефтепродуктов ма
шинистам тепловозов, проведено освеще
ние на склад ГСМ.

В целом по району благодаря предусмот
рительности дозорных удалось сэкономить 
в текущем году более 10 тонн горюче-сма
зочных ■ материалов, 2 млн. квт-часов 
электроэнергии, около 4 тыс. гкал тепло
вой энергии.

Но проверки убеждают; резервы эконо
мии не исчерпаны. Не хватает приборов 
учета, имеются нарушения в хранении го
рюче-смазочных материалов, допускается 
бесхозяйственность. Поэтому ограничить
ся одной массювой проверкой нельзя. Коми- 

* тет и группы народного контроля района 
продолжают борьбу за создание надежно
го заслона на пути расточительного рас
ходования топлива и энергии.

А. МАЛУШКО,
председатель Асиновского (городского 

комитета народного контроля.

НЕ ТО Л Ь К О  СПРАШ ИВАТЬ
До глубины души был 

обижён и. о. проректора по 
АХЧ ТИСИ М. Я. Спектор. 
Он ли не заботился об ово
щехранилище для институт
ской столовой! И закрома 
сухие, и вентиляцию сде
лал, и институтского элект
рика закрепил за вентиля
цией, а его — в фельетон.

Да, критика в страничке 
НК институтской много
тиражки весной этого года 
была весьма и весьма серь
езной. Но ведь и повод для 
нее был немалый.

Треть заложенного в за
крома картофеля вывезли в 
отвал. После долгой и кро
потливой проверки группа 
пришла к выводу, что над
лежащие условия для хра
нения не были созданы по 
вине руководителей АХЧ и 
столовой. Что касается ди- 
рёктора столовой № 75 
К. П. Рубан, то обществен
ный и народный контроль, 
депутатская группа не раз 
отмечали; пища в столовой 
невкусная, на кухнях и в 
обеденных залах грязно, до
пускаются и обсчет, и об
вес.

У всех кончилось терпе
ние. Профком института 
принял решение  ̂об освобо
ждении К. П.- Рубан от ди

ректорства.
А вот с М. Я. Спекто- 

ром было сложнее. Хозяй
ство у и. о. проректора не
малое. Три учебных корпу
са, пять студенческих об
щежитий, столовая, профи
лакторий, спорткомплекс... 
И всюду что-то неладно. Не 
раз слушали его на заседа
нии группы, но дело особо 
не менялось. Как быть?

На одном из дней учебы 
народных контролеров этот 
вопрос был поставлен со 
всей остротой перед ректо
ром профессором Г. М. 
Роговым. И получил не
ожиданное , разрешение. 
Геннадий Маркелович, сам 
член областного ■ комитета 
народного контроля, пре
красно понимает трудности 
своих коллег.

— Вы обвиняете прорек
тора АХЧ в неисполнении 
ваших решений, — сказал 
он. — А почему не ректо
ра? Ректор вообще за все 
отвечает в институте. Но 
ведь если пойти по такому 
пути, то вы только и буде
те делать, что на ректора 
акты составлять. Это не тот 
метод. Надо спрашивать с 
конкретных исполнителей.

С тех пор дорогу в груп
пу народного контроля уз

нали все начальники отде
лов служб АХЧ. И не толь
ко АХЧ. За неиспользован
ное оборудование объясни
лись заведующие кафедра
ми и лабораториями, за про
изводственную практику — 
учебный отдел и руководи
тели практик.

И появились ощутимые 
результаты. Как никогда 
раньше, большой объем ре
монтных работ в учебных 
корпусах и общежитиях 
этим летом провела хозяй
ственная часть. Кстати, и 
п1ксловутое овощехранили
ще уже отремонтировано.

Группа народного конт
роля стремится вникать в 
самые важные вопросы 
жизни института. В орга
низацию той же производ
ственной практики. В ней 
были обнаружены серье;^- 
ные нарушения. Геофизи
ческая практика первого 
курса была сокращена на 
две недели, на неделю 
меньше ' преддипломная 
практика устанавливалась 
для студентов строительно
го факультета, а техноло
гическая практика и вовсе 
часто подменялась авраль
ными работами на «горя
щих» объектах города.

Правда, надо сказать, что

ректорат и по своей ини
циативе уже принялся на
водить порядок. Но провер
ки народных* контролеров 
помогли ректорату занять 
твердую позицию. Уже в 
этом году почти на всех 
курсах была полностью 
восстановлена программа 
практик.

В том, чтобы не только 
вскрывать просчеты, а по
могать администрации,
заключается важная осо
бенность работы группы 
НК. Накануне летних ре
монтных работ бюро голов
ной группы народного кон
троля не только рассматри
вало планы АХЧ, уточняло 
их, но и взяло объекты ре
монта под контроль.

В то же время безыници
ативность, инертность не 
остаются незамеченными. 
Не случайно в многотираж
ке сильно «стеснительных» 
контролеров подвергли кри
тике. А на некоторых чле
нов группы, не выполняю
щих свои общественные 
обязанности, сделали пред
ставления в цеховые пар
тийные организации. Вос
питывать ведь требуется и 
тех, кому дано право быть 
воспитателем.

Л. СЕЛИВАНОВ.

Для

нового

урожая
Колпашевский {горо;^ 

ской комитет НК рас
смотрел вопрос о торго
вом обслуживании в реч- 
порту, ОПХ |1арымской 
государственной селекци
онной станции и о  подго
товке картофеле- и ово
щехранилищ к ,зиме.

Проверка показала, что 
только в совхозе «Тогур- 
ский» хранилище готово 
к приему нового урожая. 
В торговых организациях 
речпорта, отделении ор- 
са объединения «Союз- 
томскмелиорация» к под
готовке помещений еще 
не приступали. Затягива
ют эту работу в Тогур- 
ском орсе, ОПХ Нарым- 
ской государственной се
лекционной станции.

Комитет народного 
контроля потребовал от 
руководителей торговых 
организаций П. Т. Чурки
на, А. Н. Обыскалова, 
В. Я. Годлевского и ди
ректора ОПХ В. Р. Вол
кова ускорить ПОДГ.СТОВ(Ку 
объектов к приему уро
жая.

А. ЧАГИН, 
председатель Колпа- 
шевского городского 

комитета НК.

Рейд печати и народного контроля-

Фотообвинение < Помогать, так помогать
П Р О В Е Р Я Е М  г о т о в н о с т ь  С Т Р Е Ж Е В О Г О  К З И М Е

Потому что дети 
не жалуются?

На первом снимке — 
вход в детский сад № 89, 
благополучно сданный
строителями «Томскжил- 
строя» зимой, без благо
устройства. В мае греет 
/«СпецстроймеханизДция» не 
приступил, как было обе
щано, к наведению порядка 
на территории этого дет
ского учреждения и один 
ребенок на этом «свино
рое» (так назвал то, что ос
тавили строители, заведую
щий гороно Р. К. Ларичев) 
получил травму. В июне 
газета рассказала об этом 
безобразии в реплике «На
зывается «досрочно». Ре
дакцию и” гороно заверили, 
что к 1 июля все будет 
приведено в порядок, так

как строителям надо сроч
но сдавать жилье.

Снимок входа в детсад 
№ 89 сделан 12 августа. 
Через два дня. правда, на 
сданный объект трест ца- 
гнал техники и людей, по
обещав все закончить к 17 
а1вгуста. Стало быть, пяти
дневную работу растянули 
на 3,5 месяца!

Второй снимок сделан в 
эти же дни на территории 
школы-интерната 4. Мы 
уже рассказывали, что 
здесь мизерная площадка 
для игр более чем четырех
сот детей. Ее разрыли и 
оставили все как есть ра
ботники Томских тепловых 
сетей. В прошлом году они 
также разрыли трассу и не 
закрыли ее на зиму. В ре
зультате из перехода меж

ду зданиями интерната вес
ной черпали воду, а в сто
ловой списывали испорчен
ные продукты. Нынче исто
рия грозит повториться.

Важно вот что. И строи
тели, и теплофиИторы де
лают хорошее, нужное де
ло. Вот только не торопят
ся с ним. Может, потому, 
что дети не пишут жало
бы, не ходят на прием к ру
ководителям?.. А .что, это 
идея. Почему бы не собрать 
детей, не привести их в 
приемные А. В. Ковалева 
( у п р а в л я ю щ е г о  тре
стом) и В. В. Соловьева (ди
ректора тепловых сетей) и 
не уводить, пока подчинен
ные - этих руководителей не 
выполнят все, что положе
но?! Что обещано давным- 
давно.

С. ЧЕРНИН.

;— Вот, посмотрите; эту 
сложную работу выполнило  ̂
наше звено, — главный ин-' 
женер ЖКК НГДУ «Стре- 
жевойнефть» В. Л. Гайта
нов приглашает подняться 
на чердак 21-го общежития 
и кивает на торцевую часть 
крыши. — Плотники заме
нили треснувшие от на
грузки стропила, установи
ли дополнительные опоры. 
Перестелили шифер. Жа
лоб от жильцов по этому 
общежитию больше н е . бу
дет. Но ведь одно звено и 
бригада РСУ не в состоя
нии сделать все, что тре
буется городу. За летнее 
время отремонтировано 
только восемь домов, а 
ведь необходимость в кро
вельных работах раза в 
четыре больше.

Оценивая в целом ход 
подготовки к зиме жилищ
ного фонда НГДУ «Стре- 
жевойнефть», к которому 
относится большая часть 
города, Владимир Леонидо
вич познакомил нас со 
сводкой о ходе выполнения 
мероприятий, утвержден
ных 1(енеральным директо
ром объединения «Томск
нефть» Ф. Г. Гариповым. 
Судя по этой справке, бла
гополучно обстоят дела с 
теми видами работ, кото
рые, как говорится, погоды 
не делают: ремонт крылец, 
козырьков, бетонирование 
цоколей и отмостков. Но 
можно ли назвать положе
ние благополучным? Если 
учесть, что у северян ос
талось совсем немного вре

мени до начала холодов, 
не может не тревожить, 
что жилищные службы еще 
не приступали к смене и 
ремонту входных дверей, 
остемению и утеплению 
подъездов, замене радиато
ров. Не занимались про
мывкой труб и систем 
отопления и многими «ме
лочами», которые обеспе
чивают сохранение тепла в 
квартирах. Да и заплани
рованный объем работ по 
подготовке к зиме, пожа
луй, слишком скромен. 
Не^яники планируют ра
боту жилищных и ремонт
ных служб не из фактиче
ской потребности города, а 
из потенциала своих же 
служб. Это подтвердил и 
участник нашего рейда 
'главный инженер управле
ния «Стрежевойтепло-
нефть» М. В. Арпишкин.

—  Мы в основном ук
ладываемся в график под
готовительных работ. Вы
полнены те же объемы, что 
и в прошлом году, — рас
сказывает Михаил Василь
евич,— Заменили 700 мет
ров тепловых сетей из 850. 
Подготавливаем котельные. 
Регулируем подачу тепла 
за счет установки элева
торных устройств. Недавно 
провели (гндроиспытания 
сетей и в основном убе
дились в надежности ком
муникаций. Но в одном 
месте, на улице Сибирской, 
произошел неожиданный 
порыв, и теперь надо ме
нять участок метров в 50. 
Своими силами можем не

успеть. Городской штаб по
ручил эту работу управле
нию по повышению нефте
отдачи пластов.

Михаил Васильевич об
ратил внимание на две 
серьезные причины, ос
ложняющие теплоснабжение 
(города. Во-первых, из-за 
отсутствия дымовой трубы 
новая котельная № 4, теп
ловое «сердце» Стрежево- 
го, работает только в по
ловину своей мощности. А 
закац'чий, НГДУ «Стреже- 
войнефть» не проявляет 
Достаточной энергичности 
для завершения строитель
ства. Во-вторых, серьезные 
помехи в работе теплосе
тей создают базы промыш
ленных предприятий. Они 
получают избыток тепла и 
возвращают на котельную 
воду высокой температуры. 
В результате насосы, по
дающие тепло городу, пе- 
р)егружены. Проблема ре
шается просто; каждому 
предприятию дано задание 
по установке элеваторных 
устройств. Но пока выпол
нило задание — предъявило 
нужный узел управле
нию «Стрежевойтепло-
нефть» только одно из них 
— управление по повыше
нию нефтеотдачи пластов и 
капитальному ремонту
скважин.

А как готовится к прие
му и хранению овощей ба
за отдела рабочего снабже
ния? Ведь от того, что 
будет зимой на столе у 
стрежевчан, зависит наст
роение людей. Прошлые

годы показали, что подго
товка орса была самым 
слабым звеном.

— Сейчас выясняем,' как 
работала' система канализа
ции фруктоовощехран.или- 
ща, — встречает нас" на
чальник отдела рабочего 
снабжения НГДУ «Стреже- 
войнефть» А. Ф. Эйснер. — 
Дело в том, что хранилище 
давно не работало в нор
мальном режиме. То холод, 
то сырость уничтожили из
рядную часть запаса. В 
этом году в камерах мы 
сделали бетонные отмост
ки, по внутреннему конту
ру здания пробросили ото
пление, привели в порядок 
вентиляцию. До 15 августа 
вот надо закончить наво
дить порядок, и хранилище 
будет готово.

Вместе с руководителем 
отдела рабочего снабжения 
мы проехали к хранили
щам, расположенным на 
территории совхоза «Стре- 
жевской». Здесь тоже за
метны перемены. Выпол
няется планировка террито
рии вокруг картофел;ехра- 
нилищ, чтобы вода не ска
тывалась внутрь. Отрестав
рировано самое большое из 
хранилищ — на 1.200 тонн. 
Здесь неплохо потрудились 
рабочие СМУ-2 треста 
«Томскнефтестрой», А вот 
другие подразделения это
го же треста, шефствую
щие над соседними храни
лищами, несколько поот
стали.

Надо отдать должное 
р!уководству орса. Никогда

еще не была обеспечена та
кая готовность баз за месяц 
до начала основного заво- 
.'■/а. , В этом году за счет 
правильного йазмещения 
заявок и транспортировки 
скоропортящихся грузов по 
железной дороге через 
Нижневартовск потери ово
щей сведены к минимуму. 
Практически все лето идет 
бойкая торговля ‘ огурцами 
и помидорами. Вовремя 
(вычищены и подготовлены 
к ремонту все хранилища, 
где будут зимовать овощи 
и фрукты. Если теперь 
шефы проявят организо
ванность, им меньше при
дется привлекать людей на 
разгрузку и переборку 
овощей.

Одним словом, в меру 
своих сил предприятия, 
работающие на город, ста- 
р(аются встретить i осенне- 
зимний период во всеору
жии, Но пока без помощи 
других организаций они не 
могут решить всех своих 
проблем. В оставшийся ме
сяц надо активизировать 
эту помощь и завершить 
все работы до наступления 
холодов.

Н. ЮДИН, 
председатель Г9родско- 
го комитета народного 

контроля;
М. АРПИШКИН, 

главный инженер уп
равления «Стр^гжевой- 

теплокефть»;
К. ЧЕРНАВИН, 
наш соб. корр.
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Вчера еще абитуриенты

Эти три абитуриентки подружились в Томске. Ирина 
Строева и Наталья Трубник из Колпашева, Марина Би- 
чекова из города Гори Грузинской ССР часто бывают

вместе, делятся друг с другом первыми студенческими 
впечатлениями. Ведь теперь биолого-химический фа
культет для них — место учебы на целых пять лет.

Фото А. Васильева.

Отдых —  дело серьезное

Обязательно
поблагодарите

трудовой коллектив пионерского лагеря «Юность»
Наши дети отдыхали в 

этом лагере в первом се
зоне, вернулись домой до
вольные, с хорошими впе
чатлениями о лагере и лю
дях, работающих в нем. 
Каждый день чем-то запом
нился; «день памяти», «день 
политической песни и пла
ката», «день сказок» и чем
пионат, ' «цоролевский» 
день». Сбылась мечта мно
гих девчонок и мальчишек 
— поход с ночевкой. Же
лающие занимались в сек
циях и кружках.

Дети подружились друг 
с другом, со своими вожа
тыми и воспитателями. Мо
жно с уверенностью ска
зать, что, побывав в пио- 
HepciioM лагере /«Юность», 
нащи дети не только от
дохнули, окрепли, но и по
лучили навыки общения с 
новыми людьми, расширили 
свой кругозор. И это, на
верное, не случайно.

Коллектив для работы в 
лагере создавался и гото
вился заранее. Педагогичес
кий отряд представляли

двадцать студентов, , о каж
дом из которых начальник 
лагеря говорит, что они 
прежде всего — интересные 
личности; многое знают, 
многое умеют, сумели в ко
роткий срок наладить кон
такт с детьми. Медицин
ское наблюдение и служ
ба питания тоже были вве
рены ответственным людям. 
И вот итог; все дети здоро
вы и довольны. Хочется на
звать в газете хотя бы тех, 
кто несет в лагере глав
ный груз, организационный 
и контролирующий. Это на
чальник лагеря Мила 
Александровна Афонченко, 
заведующая лабораторией 
политехнического институ
та, старший воспитатель 
Надежда Ивановна Горбу
нова, старший инженер 
УНПК и старший пионер
вожатый Алексей Симукин, 
студент III курса ХТФ 
ТПИ.

Родители МАРИНЕН- 
КО, ПУПЕНКО, ФРИЦ, 

ДЕЕВА, КОБЕР.
с. Парабель.

Профсоюзы: радиус действия

СПРАШИВАМТЕ-
О Т В Е Ч А Е М

— Где можно получить 
г^офессню токаря?

О. КОЛЕРОВ.
г. Томск.
Отвечает начальник об

ластного управления про
фессионально - техниче
ского образования В. С. 
Сизов;

— В Томске подготов
ку рабочих по профессии 
токарь ведут средние 
профессионально - техни
ческие училища №№ 1, 
18. Эти училища прини
мают молодежь на обу
чение с отрывом от про
изводства на базе полной 
средней школы (10 клас
сов). Лица, имеющие об
разование в объеме не
полной средней школы 
(8 классов), могут посту
пить в СПТУ №№ 1. 16, 
18 и приобрести профес
сию станочник широкого 
профиля, оператор стан
ков с программным уп
равлением (профессия 
сложная, включает и 
квалификацию токаря).

В средние професбио- 
нально-технические учи
лища принимаются лица 
в возрасте до 30 лет. 

'Срок обучения на базе 
полной средней школы— 
1 год, на базе неполной 
средней школы — 3 года. 
Во время обучения уча
щимся со сроком обуче
ния 1 год выплачивается 
стипендия в размере 72 
рубля, учащиеся со «сро
ком обучения 3 года обе
спечиваются бесплатным 
питанием, обмундирова
нием, общежитием.'

Недавно нашему отделу пришлось разбираться 
с жалобой, под которой подписались 169 рабочих одно
го из цехов радиотехнического завода. «Необоснованно 
урезали расценки», — жаловались авторы. Однако в 
разговоре сами подтвердили, что ежедневную норму без 
каких-то героических усилйй выполняют в среднем на 
188 процентов, вместо планируемых 253 рублей зарпла
ты получают свыше 400. Вписывается ли это в экономи
ку завода? Ни администрация, ни профком такого вопро
са в цехе не обсудили. Просто изменили расценки...
Подобные конфликты слу

чались и раньше. Новизна 
и ответственность момента 
состоит в том, что начина
ется массовый переход на 
новые условия оплаты тру
да. Сейчас новые должно
стные оклады и тарифные 
ставки применяют три де
сятка коллективов, к концу 
года их число возрастет до 
двухсот, а в целом за пяти
летку —- до восьмисот.
Ошибаться тут не рекомен
дуется ни администрации, 
ни профкомам.

Пока же мы имеем такие 
примеры. На предприятиях 
управления хлебопекарной 
промышленности перевод на 
новые условия оплаты ре
шили осуществить без ' вся
кого участия профсоюзов. В 
министерство ушла по сути 
фиктивная ' телеграмма, в 
которой начальник управле
ния И. Ф. Петрачкова за
веряла, что материалы рас- 

• смотрены на заседаниях 
профкомов. Пришлось вме
шаться обкому профсоюза 
работников агропромышлен
ного комплекса и приоста
новить формальный пере
вод.

Пренебрежение требова
ниями демократизации (его 
проявлением, кстати, мож
но считать отсутствие на 
предприятиях областного 
центра консультационных 
пунктов) ведет к выхола
щиванию сути важного про
цесса. «Когда же нам по
высят заработную плату?»
— поступают вопросы в обл-

Экономисты по труду и за
работной плате предприя
тий, составляя штатное 
расписание, по-прежнему 
кратко пишут наименование 
профессии -— «электрик», 
«сантехник» и т. д. А со
гласно ЕТКС они называ
ются совершенно по-друго
му. Например, слесарь-сан-

ний в 1,5 раза увеличили 
штаты специалистов и слу
жащих. Выявлено немало 
случаев, когда инженерные 
ставки занимают люди, не 
имеющие даже средне-спе
циального образования. В 
ПАТП-1, напротив, другая 
ситуация — многие работ
ники имеют высшее и сред-

совпроф, отраслевые обко
мы профсоюзов. Рабочие, а 
то и руководители не спра
шивают совета, чак повы
сить эффективность произ
водства и на этой основе 
уреличить фонд заработной 
платы, а интересуются 
именно тем, когда и на
сколько увеличатся долж
ностные оклады или тариф
ные ставки.

Проверка многих пред
приятий машиностроения, 
транспорта, химической, 
нефтяной, газовой промыш
ленности и других выявила, 
что почти повсеместно не
качественно проводится пе
ретарификация работ и ра
бочих. Многие до сих пор 
не обзавелись новыми еди
ными тарифно - квалифика
ционными справочниками 
(ЕТКС). Сверяясь с уста
ревшим справочником, не
правильно устанавливают 
наименования профессий, 
не приводят в соответствие 
разряд рабочего с разрядом 
работы, тем самым завы
шают или занижают раз
ряд, что приводит к невер
ному начислению зарплаты.

техник — это уже «монтаж
ник внутренних санитарно
технических систем и обо
рудования» и «слесарь по 
изготовлению узлов и дета
лей санитарно - техничес- 
"■Hix систем». Маленькая не
точность в трудовой книж
ке, как известно, может 
обернуться для рабочего 
бо'льшими неприятностями. 
Он может лйшиться, к 
примеру, права по истече
нии положенного срока пой
ти на льготную пенсию.

На большинстве прове
ренных предприятий не про
ведена atTecTaHHH рабочих 
мест в зависимости от усло
вий труда, то есть не со
ставлены карты по вредным 
и тяжелым условиям труда. 
Это привело к необоснован
ным выплатам.

Большое значение прида
ется сегодня стимулирова
нию инженерного труда. 
Однако многие предприя
тия не делают расчетов по 
численности инженерно-тех
нических работников. В ре
зультате этого на Томско.м 
хлебокомбинате, Например, 
без всяких на то обоснова-

Интервью ' по просьбе читателей К Е Д Р - 87’.
ВСЕ В Й Ш Е  ПОРЯ ЗШ ТОВОК

в  июле-августе л (редакционной почте непременно ficn  
«письма, р которых читатели интересуются Пидами на 
урожай кедровых (орехов, сроками |их заготовки, возмож
ными изменениями мест, где будет разрешена добыча 
населению, рассказывают о нарушениях в лесу, требу
ют строго наказывать тех 'немногочисленных браконье
ров, что тайно проникают в кедровники, варварски лома
ют ветви, Организуют Подпольную торговлю.

Нынче с подобными письмами обратились в редакцию 
томичи А. Сокольников, Г. Гусев, И. Антонов, Д. Гон
чаров, «жители Молчановского, Кривошеинского, Дерво- 
майского, Тегульдетского районов О. \Ковров, |В. Кустов, 
Т. Антипин, А. Мишустин и другие. На эти письма и на 
вопросы корреспондента ответил главный лесничий 

'управления лесного \хозяйства В. К. 'КАРПОВ.

■— Василий Константино
вич, все ближе пора заго
товок. Чем порадует или 
огорчит томичей этот сезон? 
Читателей |интересует, кому 
доверено заняться сбором 
шишек, что выросло нынче 
в кедровниках.

— К сожалению, порадо
вать нечем. Урожай нынче 
самый низкий за последние 
годы. Шишки вызрели глав
ным образом у дорог, на от
крытых, хорошо освещен
ных местах. В глубине мас
сивов, как правило, урожай 
мизерный, да и тот в бли
жайшие дни растащат лес
ные обитатели. Пожалуй, 
лишь Ипатовсжий и Губин- 
ский кедровники можно оце
нить на «тройку» по пяти
балльной системе. Остальные 
припоселковые кедрачи Том
ского, Тимирязевского, Кал- 
тайского, Шегарского лесхо
зов, некоторых массивов в 
Зырянском, Тегульдетском 
районах — на «двойку» н 
«единицу», В северных рай
онах, в средней части обла
сти урожай еще ниже, пло

доносят только отдельные 
куртины да элитные де
ревья.

— И тем не менее на
мечен план, доведены зада
ния до лесхозов?

— Да, мы планируем до
быть 60 тонн семенного и 
120— 150 то'нн товарного 
ореха. Половина объема за
готовок приходится на кол
лектив Томского лесхоза. 
Разрабо.таны условия сорев
нования, созданы бригады.

— То есть и Пынче основ
ным методом заготовок бу
дет бригадный?

— Безусловно. Хотя в 
отличие от прошлогоднего 
сезона бригад намного мень
ше. Промьклом займутся 
около 500 человек.

— Достаточно ли по-хо
зяйски будут [ОТНОСИТЬСЯ эти 
люди к лесу? Прошлогод
ние рейды но кедровникам 
показали, что нпру^иеняя 
допускались почти но всех 
бригадах, а работники лес
хозов смотрели «а  это 
сквозь пальцы.

— Принято решение обл

исполкома «О мерах по за
готовке и охране урожая 
кедровых орехов», обязыва
ющее заготовительные орга
низации управления лесно- 

. го хозяйства, облпотребсою
за, «Томсклесурса», объеди
нения «Томскмежлесхоз» 
всемерно усилить охрану 
недро.внйкову /закрепленных 
за ними, всеми способами 
препятствовать самовольным 
заготовкам, порубкам и по
жарам, применению варвар
ских орудий, слециальной 
техники.

Учитывая запоздалое со
зревание орехов, разрешено 
райгорисполкомам по согла
сованию с управлением лес
ного хозяйства своими реше
ниями утверждать сроки 
сбора в зависимости от спе
лости (но не ранее 22 авгу
ста).

Что касается бригад, то 
за ними вновь закреплены 
небольшие участки пло
щадью до 50 гектаров. Эта 
мера позволит ужесточить 
контроль, улучшить учет.

Составы бригад провере
ны. В них будут трудиться 
только те, кто оформил от
пуск. Все ранее замеченные 

, в разбазаривании орехов 
исключены из бригад. Доро
га Им в кедрачи «заказана»,

— Мы уже начали Гово
рить об ответственности за 
незаконный сбор орехов. 
Читателей интересует, что 
ждет тех, кто попытается при
менить недозволенные спо
собы заготовки, [с /использо
ванием колотов, колотушек 
и даже тракторов.

— В решении облиспол

кома говорится, что Совет 
Министров РСФСР постанов
лением от 21 апреля 1981 
года «Об ответственности за 
нарушения Лесного законо
дательства» утвердил раз
мер взысканий за причинен
ный лесу урон. Штраф за 
каждый килограмм самоволь
но и до срока заготовлен
ных орехов — 10 рублей. 
Кроме того, граждане, на
рушившие установленные 
сроки, штрафуются в адми
нистративном порядке до 10 
рублей, а должностные ли
ца — до 50 рублей, если их 
действия не влекут за собой 
уголовной ответственнос
ти.

— Василий (Константино
вич, в последней (почте есть 
письма, в которых читатели 
спрашивают: разрешат ли
нынче сбор орехов? Какие 
участки отведут населению? 
Какова норма (добытого на 
человека? Можно ли выпи
сывать билеты в «налоцен- 
ные массивы, в места, где 
имеются лишь отдельно {сто
ящие кедры?,

— Таная возможность 
нынче сильно ограничена. 
Леообилеты будут выписы
ваться в лесхозах, но в пер
вую очередь инвалидам, 
участникам войны, ветера
нам труда, передовикам про
изводства. Вписывать в ле- 
собилет можно 2— 3 фами
лии, но непременно участ
вующих в заготовке. Выда
ваться они будут на очень 
короткий срок, только в од
ну дачу.

На одного человека мож
но добыть не более 50 ки
лограммов орехов.

нее специальное образова
ние, однако при аттестации 
ни одному из них катего
рию не присвоили. В НГДУ 
«Стрежевойнефть», на дру
гих предприятиях инженеры 
до сих пор премируются без 
учета КТУ.

Хотелось бы привести хо
тя бы один положительный 
пример, они все-таки есть. 
Заблаговременно, под конт
ролем партийного и проф
союзного комитетов велась 
подготовка на заводе изме
рительной аппаратуры. Опе
ративное руководство — за 
центральной комиссией, воз
главляемой директором за
вода. В цехах и отделах 
Действовали свои тарифи
кационные комиссии, итоги 
работы каждой из них об
суждались коллегиально ка 
заседании профкома. В ре
зультате перетарификации 
разряд снизился у 37,5 про
цента рабочих. Если при
чиной этого была низкая 
квалификация, то рабочему 
предлагалось пройти курс 
обучения и, сдав экзамены, 
подтвердить свой разряд. 
Если же разряд снижался

Идя на'встречу пожелани
ям, высказанным в письмах 
в редакцию, разрешено лес
хозам выдавать лесобилеты 
и в малоценные массивы, не
большие куртины, но и здесь 
норма на человека — 50
килограммов. Все собранное 
сверх того сдается в лесхоз 
по цене 2 р>^ля за кило
грамм (при соответствующей 
кондиции орехов). С лесхо
зам любители заключают до
говор. Разумеется, работни
ки лесного хозяйства обяза
ны и здесь контролировать 
поведение сборщиков. За. 
применение варварских спо
собов заготовок нарушителей 
ждет ответственностц вплоть 
до уголовной.

Даже «бедные» кедровни
ки не должны оставаться 
вне поля зрения лесохозяй- 
ственников.

— Есть ли случаи к р у 
шений?

— Пока серьезных не бы
ло. Помогают в какой-то 
мере рейды с участием сот
рудников милиции, лесной 
охраны, активистов общест
ва охраны природы. Будем 
строже следить за исполь
зованием транспорта, как 
служебного, так и личного.

Хочу предупредить всех 
любителей и членов бригад. 
На кедрах прекрасная за
вязь урожая 1988 года. Ра
ди его сохранения необходи
ма максимальная осторож
ность.

И последнее. Напомина
ем горожанам, что катего
рически запрещено разво
дить костры в кедровниках, 
осо'бенно под кронами де
ревьев, в молодняках, за
хламленных участках и тор
фяниках. Для этого требу
ется специальная площадка, 
окаймленная полуметровой 
минерализованной полосой. 
Призываю томичей стать на
стоящими защитниками, хра
нителями леса. И в первую 
очередь нашего бесценного 
богатства — кедра.
, Беседу вел 03. ФЕДОРОВ.

иа-за отсутствия соответст
вующей квалификации ра
боты. то предлагалось тру
доустройство по своей ква
лификации в другом под
разделении предприятия. С 
каждым кропотливо разби
рались.

По деловым качествам, 
тщательно здесь проводи
лась и аттестация. В итоге 
— пять человек повышены 
в должности, еще у 23 по
высилась категория. У 102 
человек, наоборот, — пони
жена, а 68 работникам во
обще пришлось расстаться 
с прежней должностью. Раз
работана рациональная 
структура; 12 бюро и 4 отде
ла укрупнены, три цеха и 
участка введены в состав 
других структурных под
разделений.

Так должно быть везде. 
Ведь в Томске, Стрежевом, 
Асине, Колпашеве прошла 
учеба хозяйственных руко
водителей, экономистов по 
труду и заработной плате, 
плановиков, мастеров. Воп
рос о том. как совершенст
вовать зарплату, рассмотре
ли президиумы облсовпро- 
фа, многих отраслевых об
комов профсоюзов... И все- 
таки, разбираясь с очеред
ной жалобой, нередко при
ходишь к выводу: допуще
на ошибка. В том числе и 
профкцмом, руководитель 
которого завизировал не
верный приказ. Спрашива
ешь, почему же это произо
шло, Отвечает: «Не специа
лист, в тонкостях не разби
раюсь».

А надо разбираться. И 
ответственно участвовать в 
решении социально важной 
проблемы.

М. ШАТУНОВА, 
инструктор отдела про
изводственной работы и 
заработной платы обл- 

совпрофа.

По следам наших 
выступлений

«Как туриста 

снарядить?»
Под таким [Заголовком 

26 нюня в подборке 
«Письма (Наших читате
лей» было опубликовано 
письмо В. (Лезина о {по
ложении с туристским 
снаряжением в магазинах 
области. Заместитель на-' 
чальника областного уп
равления торговли А. М. 
Гладышева отвечает : на 
это письмо; «Критика 
пригнана справедливой. 
Действительно, торговля 
сегодня не может пред
ложить в достаточном ко
личестве удобные, краси
вые, легкие (товары для 
туристов. Главная причи
на их отсутствия в про
даже — недостаточный 
выпуск промышленностью. 
В целом заявка торговли 
области на палатки, рюк
заки, ботинки Почти пол
ностью удовлетворена, а 
на спальные [мешки — 
лишь на 73 процента. |Но 
качество и материалы, из 
которых изготовлены то
вары, Не всегда нравятся 
покупателю, а импортные 
товары поступают в 
очень небольших объе
мах.

На 1987 год Томской 
области не выделены спа
сательные шяса, шлемы 
для (ВОДНИКОВ, налобные 
крепления для лыжников. 
Управление торговли об
ратилось В Министерство 
торговли ,РСФСР с прось
бой ю выделении этих то
варов. Внесено /предложе
ние в Томский облиспол
ком об освоении произ
водства ковриков на Том
ском нефтехимическом 
комбинате».

С Ш А

Удел женщин— 
неравенство

НЬЮ-ЙОРК. Уделом женщин в США по-преж
нему остается вопиющее социальное и экономиче
ское неравенство. Год назад книга «Жизнь на 
задворках», в которой американка Сильвия 
Хьюлетт осмелилась высказать и убедительно 
обосновать эту горькую истину, наделала в стране 
много шума. И вот теперь, пригласив писательницу 
в студию, телекомпания Эн-би-си начала беседу 
с ней с вопроса: изменилось ли что-нибудь за про
шедшее время? «По сути дела, ничего, — отве
тила С. Хьюлетт. — С тех пор возросло со 117 
до 120 число стран, предоставляющих женщинам 
отпуска по беременности и уходу за новорожден
ными, но США среди них как не было, так и нет. 
Статистика свидетельствует, что американка, окон
чившая колледж, зарабатывает меньше, чем муж
чина, не имеющий даже диплома о среднем об
разовании». '

У средней американки нет никаких гарантий 
сохранения рабочего места, она лишена возмо.ж- 
ности работать в удобное для нее время, не имеет 
доступа к дошкольным учреждениям, где был бы 
обеспечен качественный уход за детьми, и множе
ства других преимуществ, которые женщины в 
целом ряде стран принимают как нечто само собой 
разумеющееся. Конечно, нельзя сказать, что по
добное положение вообще никого не волнует. 
Сейчас в конгрессе США рассматривается вопрос 
о предоставлении американкам отпусков для ухода 
за новорожденным. 11р»!зда, об оплате таких от
пусков ррчь не идет — предполагается лишь 
гарантировать женщинам сохранение за ними на 
протяжении 18 недель рабочих мест, но в ны
нешних условиях и это стало бы крупным успе
хом. С. Хьюлетт откровенно заявила, что связы
вает надежды на ослабление дискриминации про
тив американок главным образом с приходом к 
власти новой администрации.

Оправдаются ли эти надежды, покажет будущее. 
Однако, по правде говоря, верится в это мало. 
Равноправие женщин попросту не предусмотрено 
американской конституцией, двухсотлетие которой 
пышно отмечается сейчас по всей стране. И хотя 
в 1972 . году конгресс принял к конституций по
правку, декларирующую равенство прав мужчин 
и женщин, срок ее ратификации истек, а законом 
она так и не стала. В -конце июля в Филадельфии 
состоялся очередной съезд национальной органи
зации женщин США, выдвинувший в ‘качестве 
главной задачи женского движения борьбу за при
нятие такой поправки хотя бы к 1992 году.

Почем нынче 
неподкупность

НЬЮ-ЙОРК. Федеральное бюро расследований 
США арестовало по обвинению во взяточничестве 
сразу 58 правительственных чиновников и пред
принимателей в штате Нью-Йорк. Таким образом 
завершилась операция «Дабл стил», продолжав
шаяся два с половиной года и охватившая 48 на
селенных пунктов На всей территории штата. Под
водя итоги расследования на пресс-конференции, 
помощник, директора ФБР по делам Нью-Йорка 
Томас Шеер заявил; «Коррупция стала у нас не
отъемлемой частью жизни. Это — практика, кото
рая утверждалась годами и которую даже не 
находили нужным скрывать». В нашем штате, 
добавил со своей стороны один из непосредствен
ных организаторов операции^ нью-йоркский окруж
ной прокурор Рудольф Джулиани, аферисты-пред
приниматели, продажные политики и боссы прес
тупного мира чувствуют себя как рыба в воде.

В ходе расследования тайный агент ФБР, вы
дававший себя за процветающего бизнесмена, 
предлагал различным официальным лицам за оп
ределенную мзду помочь им в осуществлении мо
шеннических сделок. 106 раз давал он взятки и 
лишь однажды получил отказ, да и то только 
потому, что предложенная сумма оказалась мала. 
Как только размеры подношения были увеличены, 
деньги приняли без всяких возражений. По под
счетам следователей, с 1980 года продажные чи
новники нанесли городам и населенным пунктам, 
в которых работали, материальный ущерб на сум
му 750 тысяч долларов.

Ф Р Г

Массовая безработица
Согласно последним официальным данным фе

дерального ведомства по вопросам труда, в Федера
тивной Республике Германии насчитывается около 
2,5 миллиона официально зарегистрированных без
работных. Вопреки заверениям властей о якобы 
наметившемся улучшении положения на рынке 
труда, уровень безработицы в стране продолжает 
составлять 10 процентов дееспособного населения. 
Только за первые месяцы текущего года длинные 
очереди у ведомств по трудоустройству (на сним
ке) пополнили 837 тысяч граждан.

Особую тревогу вызывает увеличение армии 
«лишних людей». Среди молодежи без дела вы
нуждены сидеть около 600 тысяч граждан в воз
расте до 25 лет.

Фотохроника ТАСС.
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В щентре села Казанки Асиновского района сто
ит скромный деревянный обелиск, увенчанный 
красной пятиконечной звездочкой. На деревянной 
же /стеле памятника написано: «Расстреляны кол
чаковскими карателями 12 мая 1919 года». И 
далее следуют 13 фамилий.

Между прочим, по свидетельству /очевидцев, р 
тот трагический ; день колчаковцы обрекли , на 
смерть в Казанке 15 человек. Расстреляно было 
14, 'а Цэхоронено jl3...

Такая непонятная на первый взгляд «арифмети
ка» расшифровывается очень просто. Одному из 
обреченных ^удалось цудом избежать расстрела, /а 
один из расстрелянных (чудом остался ^ живых.

«Воскресшим из мертвых» был Никита Кузь
мич лПевнн, послуживший потом одним (из дрототи- 
пов Фишки, tepoH романа «Строговы», напи
санного нашим земляком, известным советским 
писателем |Гс,»ргием Марковым на основе реальных 
со(1ьгтий. , ' .

О трагедии в Казанке, разыгравшейся 68 лет 
назад, ш рассказывается Ь (предлагаемом вниманию 
читателей (очерке.

чик Савицкий. Он не спеша 
прохаживался перед ними, 
легонько похлопывая пру
тиком по голенищу ярко на
чищенного хромового сапо
га.— Значит, власть верхов
ного правителя по боку и 
теперь сами себе «хозя- 
вы»? так или не так?

В ответ ему было угрю
мое мо. -̂чание. А Савицкий, 
выдержав небольшую пау
зу. продолжал с деланной 
укоризной:

— Ай-яй-яй! Неужели за
памятовали? А? Господа му
жички! Проголосовали за 
Совдепию, а теперь вроде и 
на попятную? Даже в спе
циальном протоколе распи
сывались. Хоть бы даже и 
крестиками. Так я говорю, 
батюшка? — обратился он к 
попу Иваницкому.

— Истинно так, сын 
мой...

приказа не было. Им уда
лось задержать всего не
сколько ни к чему не прича
стных мужиков, на которых 
они и сорвали зло, исполосо
вав их шомполами.

— Ну. а теперь эти гады 
за нас примутся. — мрачно 
определил один из узников 
чуприковского амбара, на
блюдавший через щелку за 
•происходящим во дворе.

В СКОРЕ действитель
но громыхнул замок, 
дверь распахнулась и 

в ее проеме показался рыжий 
унтер.

— Ты и ты. — ткнул он 
заскорузлым пальцем в , сто
рону Петра Чернова и Степа
на Белоглазова, оказавших
ся ближе всех к двери. — На 
выход!

— Ну, прощайте, братцы... 
— дрогнувшим голосом вы
говорил Чернов, покидая.ам-

Е ГО с такой силой 
втолкнули в ;1Л'
бар, что он едг.

устоял на ногах. Глухо c t .v : 
нула за спиной дверь. гр< ■■ 
нул замок, и стало темн?' ' 
тихо, как в могиле.

Никита зло выругак  ̂
присел на закром и зш:
рил. Теперь, когда он окм:-
чательно осознал, что бс; 
поворотно влип, великая Л' 
сада на самого себя охвати
ла его.

Он возвращался из Ти\ 
мировки, куда его посы : ■ 
Гончаров для связи с  т 
мошними партизанами. Ре
шил завернуть в Казаньл 
По своей благоверной Анне, 
видишь ли, соскучился. Ду
мал, огородом к дому под
крадется, никто и не заме
тит. И только он ногу на 
прясло занес, как вдруг 
слышит;

— А ну стой, сучий сын! 
Оглянулся, а сзади двое 

берут его на мушку.
— Кто таков? — пытал у 

него один из белогвардей
цев с лычками на погонах.

— Тутошний я...
— А чего в лесу околачи

ваешься?
— Корову искал...— сов

рал Никита первое, что 
пришло ему в голову.

— Ну и где же твоя ко
рова?

— Не нашел... Гдей-то в 
других местах поискать на- 
доть.

— Ладно, хватит сказки 
рассказывать! — грубо обор
вал его унтер.

Больше Никиту ни о чем 
не спрашивали. Прямым хо
дом отконвоировали в ам
бар, стоявший в глубине 
двора Гурьяна Чуприкова.

А пока вели по деревне, 
Никита успел заметить, что 
она полна беляков. Видно, 
из Ново-Кускова нагрянули.

ВСКОРЕ в амбар 
к Никите втолкнули, 
не забыв угостить 

прикладом, Петра Чернова  ̂
Члена Казанского Совдепа.

.— У, гады!;.— зло скрип
нул он зубами, с трудом, 
поднимаясь с пола. Лицо и 
рубаха его были в крови.

— Здорово они тебя разу- 
делали, — посочувствовал 
Никита.

— Кто здесь?— вскйнулся 
Чернов, приглядываясь. 
— Никита? Левин? Тебя-то 
как угораздило? Ведь ' ты 
же вроде к партизанам 
ушел...

— В отряде я и был. Да 
вот вздумал своих попрове
дать, а вместо того к беля
кам в лапы угодил.

— А на меня, похоже, 
кто-то донес, — вздохнул 
Чернов.— я только, было, в 
бега наладился, к партиза
нам хотел умотать, а, 
глядь, эти чертовы колчаки 
уже у меня во дворе. Схва
тили и, ни слова не говоря, 
давай полоскать меня шом
полами.

Их разговор был прерван 
грохотом амбарного замка. 
Дверь распахнулась, и в ам
бар влетел еще один това
рищ по несчастью. Это был 
Илья Расторгуев. Тоже

За власть Советов: страницы борьбы

член Совдепа.
А потом и пошло. Дверь 

амбара, едва захлопнувшись, 
тут же распахивалась, и 
следовало очередное попол
нение. И все это были чле
ны Совдепа: Иван Курзенев, 
Владимир Попадейкин, По
ликарп и Петр Сухановы. 
Василий Сычев, Филипп 
Быков, Карп Тулупов, Ан
тон Черемисин, Иван Ши- 
рянкин.

— Ну вот, можно и от
крывать заседание,— невесе
ло пошутил кто-то.— Все на 
месте...

Но амбар продолжал за
полняться. Одного за дру
гим сюда втолкнули и вроде 
бы не причастных к Совдепу 
мужиков — Николая Черно
ва, Григориц Субботина, 
Степана Белог'лазова.

— Ну а вас-то за что?— 
удивился один из совдепов- 
цев.

— А за то, что кой-какой 
провизией партизанам помо
гали...

— Значит, кто-то донес?
— Без всякого сумления! 

Беляки не наугад, а прямо 
по списку орудуют. Говорят, 
сам поп им наушничает да 
еще Евсей Ковалев со своей 
паскудной дочкой, чупри- 
ковской сношкой...

Где-то за деревней треснул 
выстрел. На него сперва почти 
никто не обратил внимания. Но 
затем разразилась беспорядоч
ная стрельба. Она доносилась 
со стороны Челбаковских ху
торов.

Никита сразу понял, что там 
завязался бой между партиза
нами Петра Гончарова и кара
телями капитана Сурова. Он 
знал лучше других, что у пар
тизан еще маловато сил, чтобы 
разгромить карателей, но и у 
него затеплилась надежда на 
избавление. Кто знает, а 
вдруг?.. Гончаров — командир 
боевой. И с соображением. 
Знать, неспроста он пере- 
встрел колчаковцев на пол- 
пути к Ново-Покровской 
заимке. Не стал ждать, когда 
они к нему припожалуют, а 
сам выступил им навстречу. И 
навязал бой на своих условиях. 
Так что еще неизвестно, кто 
кого...

Но вот наступила тишина.
В амбаре тоже сделалось ти

хо. Все подавленно молчали. 
Каждый понимал, что теперь 
уже надеяться не иа что.

ИЛ ЕЖДУ - ТЕМ ка-
| w l ратели согнали во
* * *  двор Чуприковых 

мужиков со всей деревни.
— Ну что, господа мужи

ки, Совдепию захотели? —с 
недоброй усмешкой обра
тился к собравшимся пору-

— Вот видите, оказыва
ется, все сущая правда,— 
самодовольно подытожил 
поручик. И вдруг резко 
скомандовал; — А ну, хари 
неумытые! Кто подписывал 
протокол, два шага вперед, 
шагом арш!

Никто не пошевелился.
Савицкий выразительно 

посмотрел На батюшку. И 
тут произошло невероятное. 
Поп Иваницкий приблизил
ся к толпе мужиков и на
чал тыкать в одного, друго
го указующим перстом:

— Вот он, он, он...
А расторопные солдаты 

по знаку поручика выхва
тывали мужиков из общей 
толпы и отводили в сторо
ну. в угол двора.

Но вот память, похоже, из
менила Ьерноподданному 
пастырю!, и указующий перст 
(его неуверенно повис в воз
духе. Тогда на помощь ему 
ринулись добровольные по
мощники— местный кулак 
Евсей Ковалев и его дочка 
Ольга.

Из толпы были выхваче
ны Иван и Михаил Бабары- 
кины, братья Денис и Анд
рей Ляшковы, Иван Полов
ников, Андрей Езерский и 
другие.

— С этими мы разберем
ся отдельно, глаз с .них не 
спускать. — указал рыжему 
унтеру поручик Савицкий.— 
А этим, — махнул он прути
ком на остальных, — каж
дому третьему — По двад
цать пять шомполов.

Завершив таким образом 
«суд правый», поборник колча
ковского «правопорядка» уда
лился с батюшкой: была пора 
обеда. А солдаты под командой 
рыжего унтера тем временем 
уже отсчитывали «третьих».

Вначале все шло по установ
лению поручика Савицкого. Но 
потом вдруг возникла неожи
данная суматоха. Во дворе по
явился староста Петр Суббо
тин и стал учинять разнаряд
ку. кто из мужиков должен 
явиться с подводами для тран
спортировки грузов и раненых 
в Ново-Кусково.

Рассортированные было му
жики опять сбились в общую 
кучу, и солдаты не знали те- 
перц кого тащить нА расправу.

Иван Бабарыкин, глядя на 
эту неразбериху, кинулся со 
двора со всех ног. Его приме
ру последовала и вся толпа му
жиков.

— Стой!.. Назад... вашу 
мать! — орали опомнившие
ся солдаты, клацая затвора
ми. Однако стрелять не ре
шились, поскольку такого

бар.
— Не поминайте лихом...

— добавил Белоглазов, по
следовав за ним.

Дверь захлопнулась, лязг
нул ржавый замок. Все чут
ко прислушивались к малей
шим звукам, доносившимся 
снаружи. А там поначалу 
угадывались только разме
ренные шаги часового.

И вдруг в стороне Лазу- 
тинекого переулка возникла 
невнятная перебранка, ма
терная ругань, а затем прон
зительный женский крик пе
рекрыл все звуки. Но тут 
раз за разом хлопнуло не
сколько выстрелов...
* Узникам чуприковского 
амбара было яснее ясного, 
что все это значило. Теперь 
у них развеялись последние 
сомнения относительно их 
участи. И каждый коротал 
свои последние минуты жиз
ни по-своему. Одни, охвачен
ные смертельной тоской, так 
и замерли, будто окамене- 
jibie. Другйе одну за одной 
палили самокрутки и мета
лись из угла в угол, бормоча 
не то молитвы, не то прокля
тия.

И лишь Петр Суханов, по 
прозвищу Петя Хитрый, не 
поддался общему подавлен
ному настроению. Накурив
шись до одури, он принялся 
деловито закапываться в ку
чу льняной кудели, свален
ной в углу запасливым хозя
ином амбара, ^  это даже не
сколько развлекло остальных 
его товарищей по несчастью.

— Вишь ты, чего удумал
— от смерти спрятаться.

— А чем черт не'шутит,
— беззаботно отвечал из- 
под кудели неунывающий 
Суханов. — Вдруг да пере
хитрю...

Опять залязгал замок, рас
крылась дверь, изаскоруз.льгй 
палец рыжего унтера указал 
на очередных двух смертни
ков.

Опять последовало печаль
ное поощание, а затем ожи
дание своей очереди.

Жить хотелось каждому. И 
потому, когда рыжий унтер по
являлся в очередной раз, не
которые узники начали пря
таться за спины товарищей, 
чтобы еще хоть ненадолго от
тянуть свой роковой конец,

Никита Левин не прятался 
ни за чьи спины, но всякий раз 
корявый перст унтера упирал
ся в кого-то другого. Но до
шла очередь и до него. Кроме

Никиты, в амбаре оставался 
только еще Василий Сычев, нь 
считая, конечно, спрятавшего
ся Петра Суханова, когда па
лец рыжего унтера уперся в 
него.

— Больше нихто тут не 
остался? — для порядка по-, 
интересовался унтер, загля
дывая в открытую дверь.

— Не. Мы — последние, 
— поспешил заверить Ники
та, которому вдруг очень за
хотелось, чтобы Петя Хит
рый перехитрил колчаковцев.

— А ну-к, проверь. не 
спрятался ли там хто, — ве
лел недоверчивый унтер ча
совому.

.Тот шагнул в дверь и 
принялся наугад тыкать шты
ком по углам амбара.

— Никого тут больше не
ту. — доложил солдат, вы
ходя наружу.

Л ОБНОЕ место кара
тели устроили у куз
ницы Михайлы Чу- 

чейкова, стоявшей на бере- 
V речки, в самом конце Ла- 

гинского переулка,
Никита невольно содрог- 

■•лея. Окровавленные тру- 
!.1 его товарищей валялись 

неестественно скрюченных 
•чах. Некоторые даже обез- 

•I а плены. Жуткое это было 
1’слище.

-  А ну раздевайтесь! ,1а 
■лживей! — вывел Никиту 

1'ч .мрачного оцепенения рсч- 
‘ ИЙ голос рыжего унтера.

Когда громыхнули выстре 
!i(i. Никите будто кто хоро- 
■ей березовой палкой вре- 
чл по левому плечу, и он. 

как подкошенный, рухнул на 
•'('млю. Первое, что почувст
вовал,— это жгучая радость 
оттого, что остался жив.

Сзади опять загрохотали 
выстрелы. Нестерпимая боль 
пронзила левую ступню. И 
опять он с ликованием обна
ружил, что жив,

— А ну-ка пощупайте их 
для верности! — услышал 
он сквозь меркнущее созна
ние чью-то команду и похо
лодел, соображая. что это 
будет уже конец.

Страшная боль пронзила 
тело.

И Никита провалился в 
черное беспамятство.

ИХА/ИЛ, а Миха
ил! Слышь, что 
ли! Да прос

нись же, ради бога!
— Ну чего тебе?
— Ктой-то будто стонет... 
-  Где?
— Вроде у нас во дворе. 
Михаил Расторгуев при

слушался и ничего не услы
шал. ,

— Тебе спросонок все ка
кая-нибудь ерундовина по
мерещится, — буркнул он 
с досадой и повернулся на 
другой бок. Но в это время 
послышался слабый звук, 
действительно похожий на 
стон.

Расторгуев слез с кровати 
и принялся на ощупь'.одевать- 
ся.

— Кто там? — резко ок
ликнул он, выйдя в сенцы.

— Эт-то я... Ни-ни-кита... 
Ле-вин...

— Никита? Но тебя же 
расстреляли...

— Да живой я... — наста
ивал за дверью .знакомый 
голос. — Ради всего свято
го...

Михаил Расторгуев отки
нул крючок, втащил беспо
мощного Никиту в избу, где 
уже горела зажженная же
ной лампа. .

— Ну чего глаза вытара
щила? — прицыкнул на же
ну. — Крови сроду не виде
ла, что ли? Давай воду ки
пяти да чистую холстину до
стань.

Вскоре Никита Левин ле
жал в горнице на чистой по
стели, обмотанный вдоль и 
поперек холстинными бинтам 
ми. Его раны были промыты 
теплой кипяченой водой, на 
них был наложен алой.

Так началось возвраще
ние к жизни молодого пар
тизанского разведчика Ники
ты Левина...

П. СУХАЧЕВ.
с. Казанка — г. Асино,

м

ТЕАТР

БЛЮИКВИСТ

ИЗ ДЕТЕКТИВА

ЛИНДГРЕН
Где только не бывают детишки почти 

всех уголков земного пира вместе с уди
вительными персонажами знаменитой Аст- 
рид Линдгрен! Головокружительные при
ключения Малыша и Карлсона, который, 
как известно, живет на крьлше, странные и 
звонкие выходки необыкновенной девочки 
Пэппи— Длинныйкулою, невероятные собы
тия... Стоп! Об увлекательных и интерес
ных приключениях, которые придумывает 
фантастически йеиссянаемая фантазерка 
Астрид Линдгрен, известно М!ногим по ее 
книгам, а также по «мультикам», спек
таклям...

Герои шведской писательницы «ворва
лись» и на сцену Томского театра юного 
зрителя. На днях их смотрел художествен
ный совет и нашел, что разыгранный де
тектив в двух действиях «Сыщик или ник
то» по мотивам повести «Приключения

Калле Блюмквиста» и в дальнейшем мо
жет разыгрываться как на сцене ТЮЗа, 
так. и на иногородних подмостках.

Юные театралы увидят историю, пол
ную фантазии, веселых розыгрышей, от
кровенно детективных погонь, засад и мно
гих других штучек. А если ребятишкам 
все это еще и понравится, то свою благо
дарность они могут адресовать режиссеру- 
постановщику Александру Вичканову (кста
ти, это его третья работа в театре), глав
ному художнику Николаю Кузнецову, му
зыкальному руководителю Владимиру 
Шинкевичу, а также основной великолеп
ной семерке артистов-исполнителей.

,А. БАТУРИН.
НА СНИМКАХ: цсполннтели главных

ролей Геннадий /Поляков (Калле Блюм- 
квнет) н Елена Соловьева (Ева-Лотта).

Фото автора.
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Телевидение
ВТОРНИК, 18 августа 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА

П О ГО Д А
Сегодня — переменная об

лачность, по западным райо
нам кратковременные дож
ди, грозы, ветер юго-восточ
ный,. 9— 14 метров в секун
ду, температура 22— 27, в 
Томске 24 — 26 градусов
тепла.

19— 20 августа—перемен
ная облачность, местами не
большие кратковременные 
дожди, грозы, ветер юго-за
падный, 7— 12 метров в се
кунду, температура, ночью 
5— 10. местами 15, днем 
17 22 по югу 20 грялс-
сов тепла.

7.00 — «90 минут». 8.35 — 
«Фгшьшивая монета». Фильм- , 
спектакль. 10.40 — Новости. ’

С 10.50 до 16.00 — перерыв.
16.00 — Новости. 16.10 —

«Прожектор перестройки». 
16.20 — «Экранизация лите
ратурных произведений».
«Гроза». Художественный
Фильм. 17.40 — «Афганистан. 
Страницы приьщрения». Кино- 
программа. 18.15 — «Наш
сад». 18.45 — «Сегодня в ми
ре». 19.05 — К 70-летию Ве
ликой Октябрьской социали
стической революции. Совет
ская Армения. Программа Ар
мянского телевидения. 21.00 
— «Время». 21.35 — «Про
жектор перестройки». 21.45— 
«Камера смотрит в мир». 
22.55 — Выступление вокаль
ного квартета «Кантабиле». 
23.15 — «Сегодня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

лезняк». 2-я серия. 12.10 — 
Французский язык. 1-й год - 
обучения. 12.40 — Программа ■< 
Якутской студии телевидения. 
13.10 — «Сельский час». 14.10 
— Чемпионат Европы по вод
ным видам спорта. 14.55 — 
Новости. 15.05 — Концерт.

С 15.35 до 18.05 — пере
рыв.

18.05 — Новости.

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.20 — «И тайна сердеч
ной боли». Премьера научно- 
популярного фильма. 8.40— 
Концерт. 9.05 — «Будильник». 
9.35 — Русская речь. 10.05 — 
Фогтиппль Индии п СССР.

— '-Лабиринт-. Му.льт 
фильм. 10.55 — «Матрос Же-

томск
18.15 — К 70-летию Велико

го Октября. Программа доку
ментальных фильмов. 19.00 
— «День области». 19.15 — 
«Собеседник». . «Куда ушел пья
ница?»

МОСКВА
20.00 —- «Спокойной ночи, 

малыши!».
ТОМСК

20.30 — «Программа «Нефть 
и газ».

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.45 — 

«Валентина». Художественный 
фильм.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

18.05 — Новости. 18.15 — 
«...До шестнадцати и старше». 
19.00 — «9-я студия». 20.00 — 
(1Спокойной ночи, малыши!». 
20.30 —Чемпионат Европы по 
водным видам спорта.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО

ОБЪЯВЛЕНИЯ

В  т е а т р а х
ДРАМЫ

Гастроли ноаосибирского 
ордена Трудового Красного 
Знамени драматического те
атра «Красный факел».

18 августа в помещении те
атра драмы — премьера «Я 
стою у ресторана» — 19; в 
помещении ДКиТ «Авангард» 
— «Татуированная роза» —
19

Дворец зрелищ 
и спорта

Томская /областная филармония
б о л ь ш о й  к о н ц е р т н ы й  з а л

26, 27, 30 августа
Дипломант Бсесоюзного (конкурса артистов эстрады 

ансамбль «УРАЛЬСКИЙ ДИКСИЛЕНД».
Шоу-программа.

■ Художественный рукоисдитель — Олег ПЛОТНИКОВ.
Начало: 26, .27 августа — 19 час., 21 час. 30 мин.

30 августа — .17 и 20 часов.
Справки по тел. 2-53-54, 2-59-56..

18 августа. «Джентльмены 
удачи» — 19.

ВИДЕОТБКА
18 августа. Мультсборнин— 

10-20. «На острие меча» —• 12,
14, 16, 18, 20.

Кино
в КИНОТЕАТРАХ:

«РОДИНА»
18 августа. , «Осень» — 9, 

12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 20.
21-40. «Потерялся слон» — 
10-50.

вмени М. ГОРЬКОГО
18 августа. «Оскар» — 8-40, 

10-20, 12, 13-40, 15-20, 17,
18-40, 20-20, 22. «Тающие об-' 
лака» (две серии) — 8-30, 11,
13- 30, 16, 18-30, 21. «Неру.
Становление» — 10-10, 12-30,
14- 50, 17-10, 19-30. «Восточный 
синдром» — 9. 11-20, 13-40, 
16, 18-20, 20-40.

«ОКТЯБРЬ» .
18 августа. «Вверх тормаш

ками» (две серии) — 8-40,
11- 10, 13-40, 16-10, 18-40, 21-10. 
«Оснар» — 8-50. 12-10, 14, 16, 
17-50, 19-40. 21-30. «След боб
ра» — 10-30.

«ПИОНЕР»
18 августа. Мультсборник 

«Ну, погоди!» — 9, 10-40.
«Зоопарку снятся сны» —
12- 20, 14. 15-40. «Цветок в пы
ли» (две серий)— 17-20, 20-20.

имени И. ЧЕРНЫХ 
18 августа. «Двойник при

ходит на помощь» — 9. 10-40, 
12-20. 14, 16. 17-40. 19-20, 21. 
«Сиртаки» — 9. 12-20, 14. 16. 
17-40, 19-20, 21. «Маугли» — 
10-40.

«СИБИРЯК»
18 августа. «Осторожно, Ва

силек!» — 9-20, 11. «Смерть 
на взлете» ^  12-40, 14-20, 16, 
17-40, 19-20, 21.

20 августа.
Концертный зал филар
монии (пр. Ленина. 75) 

ЛИТЕРАТУРНЫЙ 
КОНЦЕРТ

Стефан Цвейг. Лите
ратурные компезиции в двух 
отделениях. В программе; 
жизнь, воспоминания, нове.л- 
лы «Гений одной ночи», 
«Жгучая тайна», «Улица в 
лунном свете», «Шахматная 
новелла», «Письмо незна-

СРЕДНЕЕ ПРОФЕССИОНАЛЬНО-ТЕХНИЧЕСКОЕ 
УЧИЛИЩЕ № 19 Г. ТОМСКА ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ
учащихся по специальностям:

на базе 8 классов— штукатур, облицовщик-плиточ
ник, облицовщик-мозаичник; монтажник стальных и же- i 
леэобетонных конструкций, электросварщик; слесарь- 
сантехник, газосварщик; слесарь по ремонту автомоби
лей (на III курсе лучшие учащиеся могут получить пра
ва шофера); мастер-плодоовощевод;

на базе неоэлной средней школы— столяр строитель
ный, плотник;

на базе 10 классов - -  электрогазосварщик, мастер- 
плодоовощево1Д, штукатур, облицовщик-плиточник. Обу
чение в училище бесплатное. Учащимся на базе 8 клас
сов по специальностям штукатур, облицовщик-плиточ
ник, облицовщик-мозаичник, слесарь-сантехник, газо
сварщик, монтажник стальных и железобетонных кон
струкций, электросварщик, мастер-плодоовощевод; на 
базе неполной средней школы по. специальности столяр 
строительный, плотник— выплачивается стипендия в 
размере 40— 56 рублей в месяц.

Обучающимся по специальностям электросварщик, 
штукатур, облицовщик-плиточник (на базе 10 классов) 
выплачивается стипендия в размере 86 рублей, мастер- 
плодоовощевод (на базе 10 классов) в размере 30 руб
лей.

На специальность столяр строительный, плотник 
принимаются лица не моложе 15 лет.

Всем нуждающимся предоставляется благоустроен
ное общежитие.

Время обучения в училище засчитывается в трудо
вой стаж.

В училище работают кружки художественной само
деятельности, технического творчества, вокально-инстру
ментальный ансамбль, спортивные секции: стрельбы, 
лыжная, футбола, бокса, общей физической подготовки 
к службе в Вооруженных Силах СССР.

Заявление о приеме подается на имя директора учи
лища с указанием избранной профессии. К заявлению 
прилагаются: документ об образовании, медицинская 
справка (форма № 086/у), характеристика, три фотокар
точки разкером 3X 4 см , справка с места жительства.

Зачисление производится без вступительных экзаме
нов.

Адрес училища; г. Томск, 634021, ул. Лебедева, 102. 
Проезд трамваями № № 1,3 ,4 , троллейбусом № 2, авто
бусом № 2 до остановки «Ул. Л. Толстого». Справки по 
телефонам 1-17-16, 1-08-05..

ТРХаОУСТЯОИСТВА

комки».
Исполнитель — заслужен

ная артистка Башкирской 
АССР Галина МИТРОФА
НОВА:

Начало — в 19 час. 30 
мин.
ВНИМАНИЮ КВАРТИР
НЫХ АБОНЕНТОВ!

Телеграфно - телефонная 
станция просит квартирных 
абонентов г. Томска срочно 
получить расчетные книжки 
для расчета за услуги свя
зи. Расчетные книжки по
лучить по адресу: ул. Крас
ноармейская, 135.

Время работы; с 8 до 20 
часов, в субботу— с 9 до 14 
часов, в воскресенье — вы
ходной.

Дом шюнербв Ленинского 
района ОБЪЯВЛЯЕТ НА
БОР детей в следующие
кружки; радиотехнический, 
фото, вязания, изостудию, 
драматический, глиняной иг
рушки, кройки и шитья, ку
кольный, шахматный.

Запись производится еже
дневно, кроме субботы и 
воскресенья, с 9 до 17 ча
сов, по адресу: ул. Говорова, 
34. Тел. 5-19-53.

ПРИГЛАШ АЕТ НА РАБОТУ
На т о м с к и й  д р о ж ж е в о й  ЗАВОД: главного энер

гетика, старшего ;микробиологд, Инженера по труду и 
зарплате, бухгалтеров, сменных микробиологов, рабочих 
производственного слесарей-ремонтников, злекхрн-
ков, газоэлектросварщиков. Справки по тел. 3-83-92, 
3-88-81.

На ТОМСКУЮ ГРЭС-П срочно для работы на новом 
ГЗУ: мастера, механика, слесарей-трубопроводчиков,
машинистов-обходчнков | ГЗУ, машинистов бульдозера, 
электрика; для работы в цехах станции— машинистов н 
помощников машинистов на 10-й котел, машиннстовюбл 
ходчиков котельного и турбинного оборудования, мото
ристов и мотористок топливоподачи и насосных, началь
ника смены в электроцех, старших дежурных электро
монтеров и электромонтеров освещения, электрослеса
рей в цех тепловой автоматики, слесарей по ремонту ко
тельного и турбинного оборудования, слесарей-сантехни- 
ков, токаря, слесарей по ремонту 1топливоподачи, рабочих 
по разгрузке и шуровке угля, рабочих строительных про
фессий, мастеров общёстроительиых работ, старшего ин- 
женера-строителя в ОКС, инжене1ра-конструктора (строи
теля) в ПТО, завхоза и нянь в детские учреждения, вах
теров в общежитие.

По всем техническим специальностям  ̂ по станции 
проводится обучение.

Одиноким предоставляется общежитие, семейным— 
жилье в порядке очередности в течение 4— 5 лет.

Станция имеет детские учреждения, свой Дом спор
та, Дом культу,ры, профилекторий на 100 мест, базу 
отдыха на р.

Приглашаются выпускники школ, демобилизованные 
воины, желающие получить специальность энергетика, а 
также пенсионеры.

Справки по телефону 4-32-11.

В связи с большим объе
мом ремонта тепломагист- 
рали № 1 не будет осуще
ствляться горячее Иодоснаб- 
жение с 17 до 28 августа 
по ул. Карташова, ул. Киев
ской, ул. Усова, от ул. Ки
евской до ул. Красноармей
ской.

Коллектив электромеха
нического техникума вы
ражает глубокое соболез
нование Е. А. Токаревой 
по поводу смерти матери 

БОРЗУНОВОЙ 
Евдокии Степановны.

Октябрьский райком 
КПСС выражает глубокое 
соболезнование заведующей 
кабинетом политического 
просвещения Л. Я. Шадой 
по поводу смерти отца 
участника Великой Отече
ственной войны

АНИКИНА
Якова Алексеевича.

Отдел партийной жизни — 
1-28-68, 1-28-42

Агропромышленный отдел — 1-43-75. ---------  - -  -1-44-60. 1-48-48

заведен!
1-33-58, 1-26-80 
Отдел информации и
культуры __ 1^5-81, 1-43.32
Отдел советского строитель
ства и быта — 1-36-58, 1-26-80 
Отдал писем —
1-38-65, 1-06-60, 1-38-67 
Отдел фотоиллюстраций — 
1-16-16

Собственный корреспондент 
Колпашеве — 36-55 
Собственный кор)>еспондент 
Стрежевом — 3-23-31 
Общественная приемная — 
1-36 66

Типография издательства «Красное знамя» 
634050, г. Томск, ГСП, пр. Фрунзе, 103/1

Отдел объявлений — 
1-06-62
Областная журналистснея 
организация — 1-28-90
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